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El mes de enero es el de los 
‘Santos Barbudos o Capotudos’. 
La mayoría de los pueblos del So-
montano han celebrado sus fies-
tas de invierno en honor a ellos 
como ya hacían sus antepasados 
siglos atrás. Las hogueras han ca-
lentado los corazones en el mes 
más frío del año, siendo motivo 
de reencuentro de amigos y veci-
nos en estos días tan esperados.

Febrero empieza con la Can-
delera. Bizén d’o Río Martínez 
nos explica los orígenes de esta 
tradición que simboliza la purifi-
cación de la Virgen representada 
con las candelas. Ángel Noguero 
resalta igualmente la importancia 
de la presentación al niño Jesús 
en el templo a los 40 días de su 
nacimiento, momento en el que 
Simón dijo: va a ser “Luz para 
iluminar a las naciones”. Pregun-
tes a quien preguntes, en ésta u 
otras comarcas, todo el mundo la 
conoce y tiene recuerdos sobre  
ella. Hemos querido preguntar 
qué significa la Candelera y hay 
una respuesta unánime: A todos, 
hasta a los más jóvenes, les lleva a 
‘su infancia’ y todos coinciden en 
decir, de uno u otro modo, que es 
un día especial, querido y espe-
rado. María Jesús Sampietro, del 
Grupo Tradiciones, nos ha com-
partido, por ejemplo, su recuerdo 
muy presente de cuando en la ni-
ñez sus padres bajaban desde Ar-
cusa y, si no podían llevarles, les 
traían caretas que esperaban con 
emoción; Ernesto Cancer evo-
ca cómo bajaban de la montaña 

“con la cartera llena de billetes ‘el 
faixo” o Mari Luz Subías que resu-
me el sentimiento de la mayoría: 
“es una fiesta entrañable porque 
la he vivido desde pequeña.”

Este año al caer en domingo 
se espera una gran afluencia de 
visitantes. La feria se vuelve a  
distribuir en zonas y, así, la Plaza 
del Sol se reserva para productos 
agroalimentarios; la Plaza Ara-
gón, para maquinaria agrícola 
y viveros; la Plaza del Mercado, 
para artesanía y comercio local, 
la Plaza San Francisco, para Food-
trucks y comercio diverso y la 
avenida Pirineos, la Plaza Diputa-
ción y las calles General Ricardos, 
San Ramón, Romero, Siervas de 
María, Corona de Aragón y San 
José María Escrivá de Balaguer 
para comercio diverso. El Paseo 
del Coso, eje central de la Feria, 
acogerá productos agroalimen-
tarios, maquinaria, viveros y co-
mercio. La tradicional bendición 
de las candelas y caretas será a 
las 10 en la Catedral y a partir de 
las 11:30 en la plaza del Merca-
do se repartirán 7.000 candelas. 
Durante toda la jornada, la Aso-
ciación Folclórica del Somonta-
no ambientará las calles con su          
música.

Esperemos que por siempre 
nuestros descendientes puedan 
seguir construyendo estos re-
cuerdos tan bellos, tanto en tor-
no a las hoguera de los pueblos 
en honor a los Santos Barbudos, 
como a la Candelera.

Tradiciones que hacen Comarca

Síguenos en 
www.rondasomontano.com

EDITORIAL
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solemne en la que participaban todos 
los fieles y conocida como “Bendición y  
Procesión de las Candelas”.

La Candelera es una antigua fiesta 
muy arraigada de la Vieja Europa cele-
brándose especialmente en Irlanda, Es-
cocia, Paises Escandinavos y en España, 
asociándose el nombre de Candelera al 
fuego y la fertilidad, pues en la cultura 
celta en la que se incluye la franja norte 
de España, se corresponde a la fiesta 
de “Imbolc”, que significaba la purifi-
cación y preparación para la primave-
ra, celebración que se asociaba con el 
renacimiento de la tierra, de aquí, que 
a la voz Imbolc se le diera el significado 
“dentro del vientre” y se asociaba con 
dar a luz;   su celebración era con una 
gran hoguera, porque este día marca-
ba el punto medio entre el solsticio de 
invierno y el equinoccio de primavera 
y este fuego y lámparas encendidas 
significaba que la primavera estaba 
llegando. Pero esta fiesta que vemos 
tiene un referente anterior pagano, es 
igualmente una herencia romana, sien-
do en las antiguas costumbres que se 
hacían durante las “Parentalia, o fiesta 
de la Luz”, donde hacían procesiones 

La Candelera, devoción y tradición
 En la antigua ley mosaica interpre-

taba que una mujer, tras el parto, que-
daba impura, por ello no debería de salir 
de casa en cuarenta días, transcurridos 
estos, tenía que ir al templo para recibir 
la bendición del sacerdote y, así, de esta 
forma, garantizar su purificación, María 
la Virgen, cumplió con este rito el día 2 
de febrero a los cuarenta días del par-
to, que fue el día 25 de diciembre.

El símbolo de esa nueva pureza se 
representaba con una vela encendi-
da (una candela), tradición esta que 
fue recogida por el Cristianismo de los 
primeros tiempos para conmemorar 
la presentación de Jesús al templo de 
Jerusalem, y en la tradición nueva es 
seguida y conocida como Ntra Sra de la 
Purificación hasta fechas recientes, con 
el ritual de la madre que con una vela 
encendida ofrendaba la criatura y pe-
día su bendición por el sacerdote, que 
a su vez, recibía la ofrenda al templo en 
especie, es decir, en cera para el culto; 
ofrenda que fue establecida como una 
de las fiestas más importantes del año 
litúrgico de María Virgen Madre de Dios, 
y que desde el siglo V, dedicada a María 
Madre por el papa Gelasio I el año 496, 
siendo  origen de una procesión muy 

con luces, si bien su significado era 
diferente, pues servía para rendir una 
especie de culto a los difuntos de una 
familia (parientes) y se celebraba entre 
el 13 y 21 de febrero.

Pa Candelera, l’onso sale d’a on-
sera.- Este dicho antiguo de las tierras 
altoaragonesas, refleja la creencia de 
que en ese día el oso se despierta de 
su hibernación y saliendo de su cueva, 
según el frío que hace se despierta del 
todo, y abandona su onsera, o  volverá 
a esta para  dormirse, los altoaragone-
ses creían que el oso miraba el cielo 
nocturno: si había luna llena, volvía a 
la onsera y prolongaba su letargo, pero 
si había luna nueva salía ya definitiva-
mente en la creencia de que el invierno 
se había acabado.

Osos, Langostos y Avefrías, no son 
los únicos animales con los que se re-
laciona el día de la Candelera y el final 
del invierno. El mismo día 2 de febrero 
se celebra la fiesta estadounidense del 
Día de la Marmota, en la cual este ani-
mal si ve su sobra o no, marcará para 
los granjeros de Estados Unidos y Ca-
nadá la duración del invierno.             

Por Bizén  d’o  Río  Martínez

FERIA DE LA CANDELERA

María Jesús Sampietro, 
María Jesús Sampietro, presidenta del Grupo Tradiciones
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"Partiendo de que nací un día 
como ese hace ya unos cuantos años, 
para mi  significa mucho. El 2 de fe-
brero es mi cumpleaños y una de las 
ferias más antiguas de España. Todos 
los años tengo la FIESTA asegurada. 
Medio laboral, medio festivo, tengo la 
fortuna de disfrutar todo el día de am-
bas cosas. Un aspecto a destacar sería 
cómo ven la feria desde fuera de Bar-
bastro. Recuerdo, por ejemplo, a An-
drés Ballarín de San Juan de Plan, (ya 
fallecido), que todos los años me lla-

Ernesto Cancer
   Empresario

¿Qué es para tí la Candelera?

maba ya un mes antes para quedar y 
pasar ese día feriando. De la montaña 
bajaban con sus mejores ropas a cha-
rrar, conocer, negociar, comprar….

La Candelera ha favorecido mucho 
el flujo comercial con todas las comar-
cas limítrofes. Esto me trae a la me-
moria comercios como Acín, Albert 
Artero, Turmo, Sambeat, Sederías 
Goya… cuando Barbastro era la capi-
tal comercial de la provincia.

“Es una fecha con un significado especial para 
todos los barbastrenses, con sus 513 años de his-
toria y habiendo sido concedida por Germana de 
Foix; es un dia muy especial porque sales a la calle, 
hablas con todo el mundo de la comarca, del So-
brarbe, Ribagorza, …, viene gente de todas partes. 
Personalmente, la suerte que tengo, al ser un com-
ponente del grupo Tradiciones, y llevar más de 30 
años bendiciendo las candelas en la Catedral.

Desde nuestra asociación nos sentimos muy 
orgullosos porque el Ayuntamiento cuente con 
nosotros para la bendición y su reparto, última-
mente en la Plaza del Mercado, junto a las care-
tas. Las caretas, … recuerdo de pequeña en Arcusa, 
al lado de Aisa, teniendo yo 8 o 9 años, como mis 
padres, Cosme y María, siempre que no nos baja-
ban a comprar, nos subía mi padre caretas. Es un 
recuerdo muy bonito. Es un día que trae muy bue-
nos recuerdos”.

María Jesús Sampietro, 
María Jesús Sampietro, presidenta del Grupo Tradiciones

Nos visitaban y compartían forá-
neos, paisanos y feriantes llegados 
de todos los rincones de España 
con la cartera llena de billetes “el 
faixo” (nada de tarjetas bancarias, 
contrarias a la filosofía ancestral de 
las ferias ) Para el comercio poder 
contar desde hace ya 513 años con 
el privilegio de Germana de Foix 
para celebrar la feria y que el co-
mercio pueda participar  saliendo  
a la calle, delante de la fachada de 
nuestros negocios, con nuestros 
productos, a recordar como nació 
el comercio así en las calles (antes 
de aparecer en locales comercia-
les). Feriantes de vocación, ya que-
dan pocos, aunque han aparecido 
algunos de otros países sobre todo 
de latino América.

Como se suele decir: 
¡Buena feria!”
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Silvia Ramírez Guinea
concejal de Desarrollo

“La Candelera es 
una feria con más de 
500 años de antigüe-
dad, 513 exactamen-
te, la más antigua de 
Aragón, que atrae a 
300 puestos de venta 
y gran afluencia de pú-
blico, lo que hace que 
tenga múltiples signifi-
cados y repercusiones. 
En primer lugar, la feria 
representa un impor-
tante elemento del 
patrimonio cultural e 
histórico de la ciudad y 
ha sido un evento significativo para las generaciones 
pasadas y presentes, un símbolo de identidad para la 
comunidad. Desde este punto de vista, es un honor 
estar a cargo de la organización.

En segundo lugar, la presencia de 300 puestos 
de venta indica una oportunidad significativa para el 
comercio local. Esto se traduce en ingresos para los 
comerciantes, generación de empleo temporal y un 
impulso a la economía local a través del turismo y la 
atracción de visitantes de otras ciudades y regiones, 
lo que ayuda a posicionar la ciudad como un desti-
no cultural y comercial, fomentando el turismo y la 
visibilidad. Además, la gran afluencia de público es 
una oportunidad para promover la cohesión social, 
donde las personas de diferentes orígenes se reúnen 
para disfrutar de la feria, participando en actividades 
culturales, gastronómicas y recreativas. En resumen, 
veo la feria como una gran oportunidad para el desa-
rrollo económico, cultural y social de la ciudad y, por 
lo tanto, asumo con ilusión esta responsabilidad..

¿Qué es para tí la Candelera?

Amas de Casa
Desde la Asociación de Amas de Casa y Con-

sumidores Somontano, su presidenta Rosa García 
resalta que “es interesante y muy importante el 
movimiento que genera en la ciudad, siendo fun-
damental que las Ferias vivan.” Mari Luz Subías por 
su parte nos comenta que “para mi es una fiesta 
entrañable porque la he vivido desde pequeña”.
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¿Qué es para tí la Candelera?

Ángel Noguero
Vicario General de la Diócesis

“Para mi es una fiesta fundamental, importan-
tísima, porque en La Candelera, el 2 de febrero, se 
celebran los 40 días del nacimiento de Jesús. Son dos 
fiestas, la presentación de Jesús al Señor en el Tem-
plo de Jerusalén y la purificación de la Virgen María. 
La Virgen y San José, cumpliendo la ley mosaica, pre-
sentaron al niño Jesús en el templo y purificaron a 
la Virgen, siendo rescatado su hijo, por ser el primo-
génito, con una ofrenda, como prescribe el libro del 
éxodo. Se empezó a celebrar en algunos lugares ya a 
inicios del siglo IV. Además, tradicionalmente, era la 
misa de las velas puesto que se escuchaba con velas 
encendidas. 

Y el origen de esto nos lo cuenta San Lucas en su 
Evangelio en una historia muy bonita, donde el an-
ciano Simeón, a quien el Espíritu Santo le había reve-
lado que no moriría antes de ver al Cristo del Señor, 
cuando sus padres entraron con él al templo lo tomó 
y bendijo a Dios diciendo que va a ser “Luz para ilu-
minar a las naciones”. Además le dijo a María “este 
niño está destinado a ser caída y resurgimiento de 
muchos en Israel, y signo de contradicción - y a tu 
misma alma le atravesará una espada-, para que se 
revelen los pensamientos de muchos corazones.” 
2.22”.

"Para mí supone mucho trabajo, pero muy agusto, 
viendo cómo la gente te corresponde. Es nuestra se-
gunda Candelera. Viene mucha gente tanto de aquí 
como de afuera, está todo completo ya. Este día te-
nemos los mismos platos de siempre, brasa, gambas, 
caracoles, todo sigue igual y ¡con muchas ganas!.

Mihai Condrat 
hostelero y propietario de La Braseria
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n Bela, Álvaro y Cristian 
“Es chulo porque vamos con toda la 
familia y nuestros familiares nos re-
galan cosas, en las tiendas de comida 
nos dejan probar sus productos y si 
nos gustan mucho a veces los com-
pramos.

n Damián, Dani y Jorge 
“La Candelera es una feria muy boni-
ta para ir con la familia y amigos. Nos 
gusta porque tiene muchas tiendas: 
animales, chuches, comida, ropa y 
juguetes. A nosotros nos gusta mu-
cho la sección histórica que se pone 
en “los jardinetes” con el cañón y un 
señor que tala árboles con una moto-
sierra y hace figuras impresionantes.”

n Marcos, Nicolás y Carmen 
“Los puestos que más nos gustan son 
los de comida, juguetes, joyas arte-
sanales, los de ropa… También a ve-
ces vamos a la misa de la Candelera, 
porque además de la misa nos gusta 
que ese día nos dan candelas de dife-
rentes colores y caretas de distintos 
personajes. Vamos todos los años a 
disfrutar de los puestos y como no, 
nos compramos una que otra cosa.”

n Samuel, Yaiza, Mariel y Mahamadou 
“Alguno de nuestros puestos favoritos 
son los de animales y ropa. Nos en-
cantan los churros, patatas fritas y el 
puesto de joyas y accesorios. Vamos 
cada año y nos encanta pasear por la 
feria de la Candelera.”

n Valentina, María e Ivett 
“Nuestros recuerdos son salir del co-
legio a las 4.30 e irnos con nuestras 
amigas y familiares a ver los puestos 
tan chulos y divertidos que había. Nos 
solíamos comprar pulseras a juego, 
crepes, collares de piedras, chuches y 

ver los animales. Después nos íbamos 
con nuestra familia a disfrutar de una 
rica cena. Este año vamos a tener más 
rato para poder disfrutar un poco más 
de esta maravillosa feria, ya que cae 
endomingo.”

n Julia, Martín y Marco 
“Es una fiesta en la que se puede pasar 
una tarde con amigos, familia y gente 
a la que queremos. Pasar un buen rato 
comiendo algodón de azúcar, quesos, 
etc. Admirar las exposiciones de ma-
dera. Se puede comprar animales. Ir 
con los abuelos a comprar tazas.”

n Unai, Diego y Thiago 
“La Candelera para no-
sotros es una fiesta con 
un montón de tiendas, 
actividades que llenan 
Barbastro. Todos coin-
cidimos que lo que más 
nos gusta son: las acti-
vidades, los quesos, los 
animales, los juguetes, 
pasarla en familia y la 
comida.”

n Clara, Naira y Siana 
“Nos hace recordar cómo de pequeñas nuestras madres nos 
llevaban a recoger las caretas y las veletas, aunque no nos 
gustara hacer esa cola tan larga al final valía la pena. Nues-
tros recuerdos son muy bonitos porque nos juntamos con 
familiares y amigos. Siempre comprábamos rosquillas que 
¡estaban buenísimas! Pero nuestra más grande ilusión era a 
la hora de pasar por la tienda de animales. Siempre nos com-
praban un pez sin que a nuestros padres les hiciera mucha 
gracia, pero siempre nos lo compraban. 

Alumnado de 6º  de EP de los Escolapios

¿Qué es para tí la Candelera?

Todos los que hacemos Ronda Somontano
les deseamos un Feliz Día de La Candelera
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“Para nosotras la feria de La Candelera es mucho más que una 
tradición; es un legado vivo que ha perdurado durante siglos, co-
nectando generaciones. Desde muy pequeñas nos ha encantado 
este día que siempre esperábamos con mucha ilusión por las ca-
retas, los peces o los hámsters que nos llevábamos a casa. A me-
dida que hemos ido creciendo, hemos disfrutado de la Candelera 
desde otra perspectiva, paseando por las calles y viendo con ilu-
sión como cada rincón se llena de música, colores y aromas que 
evocan nuestros recuerdos de infancia, momentos compartidos y 
mucha alegría. 

A día de hoy, participar activamente en la feria con uno de los 
puestos nos hace vivirla de una manera más intensa, disfrutando 
del bullicio, las sonrisas y el intercambio de historias con la gente 
de Barbastro y pueblos de alrededor. No se trata únicamente de 
una festividad sino que representa un homenaje a nuestras raíces, 
manteniendo vivas nuestras costumbres y nuestro recuerdo”.

Candela García y Valeria Lozano
alumnas de 4º ESO del colegio San Vicente de Paúl

¿Qué es para tí la Candelera?

FERIA DE LA CANDELERA

En la plaza de la Diputación, a partir de las 10:00 /10.30 
de la mañana y hasta que se agota, (suele durar hasta la 
hora de comer), Ernesto Cancer lleva ya varios años orga-
nizando, el día de La Candelera, un plato solidario a bene-
ficio de AMO (Asociación de Autismo y otros trastornos de 
la zona oriental de Huesca). Para ellos toda ayuda es bien-
venida. Esta asociación nació por las dificultades que tenían 
los padres y madres para acceder a las terapias que sus hijos 
necesitaban, dada la dispersión territorial de la población y 
los servicios, en la zona oriental de Huesca. Decidieron unir-
se para atender las necesidades reales de sus hijos, ser “fa-
milias ayudando a familias”, como ellos mismos dicen. En 
mayo del 2015 se constituyeron como asociación, y desde 
entonces no han parado de crecer. 

El Hotel Mi Casa y el Gran Hotel Ciudad de Barbastro 
colaboran preparando, ya el día de antes para que esté bien 
sabroso, el plato de cuchara con las materias primas sumi-
nistradas por Ernesto Cancer. Éste luego se encarga de ir a 
buscar las ollas, mantenerlas calientes, del menaje, el vino y 
todo lo necesario.

Solidaridad, sabrosa 
y accesible, 
a beneficio de AMO
TODO LO RECAUDADO VA 
ÍNTEGRAMENTE PARA LA ASOCIACIÓN. 
Así que no olvidéis pasar a por un rico 
tentempié muy baratito: 4 € plato 
de cuchara, 1 € tostada y 1 € vino, 
por la Plaza de la Diputación y 
poder colaborar así con AMO. 
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provincia quedan muy po-
cos, uno de ellosJoaquín Fu-
manal en Barbastro, El año 
próximo cumplirán 75 años, 
“estoy muy contento de que 
sigan el oficio y les apremio 
a que trabajen lo mejor po-
sible. Es complicado para 
quien no lo sabe, pero en 
esta familia lo conocemos 
bien. De todas maneras, 
siempre se aprende” explica 
Joaquín (padre).

Las claves del oficio son 
sencillas, “trabajar con ilu-
sión y hacerlo muy a gusto, 

   Joaquín Fumanal, cestero de toda la vida

“La Candelera 
es rentable por 
ventas y con 
criterio social”

“Las ferias valen la pena, 
hemos estado en muchas 
con mi hijo, ahora ya no le 
acompaño, son rentables 
por ventas y sobre todo, 
saludas a mucha gente, 
clientes o no. La Candelera, 
aún más, llevo muchas en 
mi vida”. Así lo cuenta Joa-
quín Fumanal, segundo de 
una dinastía familiar de tres 
artesanos, Joaquín abuelo, 
padre e hijo. Se completa 
con María José que es arte-
sana, también. En la próxima 
Candelera, estarán de nuevo 
en el Coso aunque Joaquín 
(padre) no venderá nada 
porque de eso se ocupan sus 
hijos, pero disfrutará del am-
biente “de toda la vida”.

En la práctica, los viejos 
oficios nunca mueren, entre 
ellos el de cestero y en la 

si no es así no lo sacarás en 
la vida. Además, hay que 
meterle interés cada dia para 
mejorar las piezas. Se hacen 
miles de cosas, no sólo ces-
tas porque hay de cincuenta 
clases, antes se hacían de 
pocos modelos. Creo que los 
viejos oficios nunca mueren, 
pero se dejan de hacer, una 
cosa es vender y otra hacerlo 
sin saber si venderás o no”.

Respecto a la rentabili-
dad, “hay doble rasero, la 
social no tiene precio y la 
económica ha sido bastante 
más porque ahora hay de-
masiada competencia por 
redes sociales y en China 
venden barato, pero son 
materiales que no duran 
como los nuestros. Es más 
seguro apostar por produc-
tos de casa, aquí se hace con 
materiales buenos”.

En cuanto al nivel de exi-
gencia, Joaquín (hijo) opina 
que “se valora mucho que 
las cosas se hagan a mano, 

cada pieza es única en su 
estilo, parecidas si, iguales 
no. Bien seguro que no hay 
dos cestas iguales. Tenemos 
clientes con ideasconcretas 
de lo que quieren y las ha-
cemos a su gusto, ahora por 
ejemplo un cesto wc para 
gatos. Encargos de cosas 
raras se hacen en función 
de las necesidades del clien-
te. Lo mismo hacemos una 
mesa que una estantería, 
cesta de pesca o lo que nos 
pidan. Las reparaciones se 
valoran mucho”

En la provincia quedan 
pocos cesteros, “ahora, le-
galmente establecidos creo 
que estamos Lázaro Campo-
darve, en la capital, y noso-
tros. Se echa muchas horas 
de trabajo, no es ocho ho-
ras al día ni mucho menos. 
Gana lo mismo un mecáni-
co que cambia el aceite del 
coche en una hora que no-
sotros trabajando diez. En 
este oficio hay que ver las 
cosas con otra mirada”.

Por Ángel Huguet

FERIA DE LA CANDELERA
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rreteros y la última, “¡ya he-
mos cumplido!”.

Recuerda que cuando 
salió por primera vez a la Fe-
ria de la Candelera “solo en 
el Coso, los feriantes eran 
de fuera casi todos, de Bar-
bastro muy pocos. Un año 
le dije a mi padre Manuel 
que cargaba la furgoneta 
para subir género para la 
feria y me dijo que si es-
taba loco porque ese día 
había mucha faena en la 
tienda. Por la tarde, cuan-
do regresé con los dineros, 
no se lo creía. Aquel día 
triplicamos las ventas ha-
bituales en la ferretería”. A 
partir de aquella experien-
cia “salgo cada año, pero la 
feria se ha extendido mu-
cho y en los comercios sa-
camos el puesto a la puerta 
que es más cómodo. Hasta 
entonces, me he levantado 
muchos años a las cinco de 
la mañana y con dos o tres 
amigos me ayudaban a su-
bir al Coso para montar un 
puesto similar al de Vilas de 
Graus. Las ventas eran im-
presionantes y rentables”.

Tiempos, usos y modas 
han cambiado, “ahora ven-
demos de todo y entonces 
herramientas. Antes, la 
gente bajaba el día de la 
Candelera con la lista de ne-
cesidades en la mano, aho-
ra vienen muchas veces a 
comprar otros artículos que 
se venden bien. Ha cambia-
do mucho y la propuesta de 
los feriantes está muy diver-
sificada”. En la misma línea, 

Enrique Gómez Pena 
vivirá la última Candelera 
en directo, el próximo 2 de 
febrero, porque Ferrete-
ría Gómez cerrará una lar-
ga historia de 165 años el 
próximo mes de julio. La 
falta de relevo familiar cul-
minará una trayectoria de 
cinco generaciones iniciada 
en 1860 por Manuel Gómez 
López, continuada por Ma-
nuel Gómez Lafarga, José 
Gómez Gravisaco, Manuel 
Gómez Padrós y Enrique 
Gómez Pena con su herma-
no Manuel en una etapa 
corta.

Ferretería Gómez es el 
segundo comercio en acti-
vo más antiguo de la ciudad 
después de Manuel Rodrí-
guez (1764), atrás quedaron 
Albert Artero (181 años) y 
Casa Pueyo (140 años) que 
cerraron en 2024 por el mis-
mo motivo. En la próxima 
feria será el más antiguo de 
317 expositores que han re-
servado espacio, entre ellos 
no están los hermanos Vilas 
(Graus), que fueron fieles a 
la cita anual durante cuatro 
generaciones. Alpargatería 
Sallan (1920) que regenta 
Ana Barón, será uno de los 
comercios más antiguos en 
el Mercado. “En verano ce-
rraremos la ferretería y con 
toda seguridad será nuestra 
última feria de la Candelera 
a la que salí, por primera 
vez, con 18 años y tengo 
67 cerca de 68 en julio. Me 
apena, pero la falta de rele-
vo generacional condiciona 
porque mis hijos estudiaron 
sus carreras respectivas, 
tienen trabajo y no quieren 
seguir este negocio” explica 
Enrique. Quinta generación 
de una larga dinastía de fe-

La última Candelera de
Ferretería Gómez

Por Ángel  Huguet

“... antes la gente 
venía el día de la 
Candelera con la lista 
de necesidades en la 
mano...”
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La última Candelera de
Ferretería Gómez

“es una feria rentable ideal 
para sacar artículos que se 
venden poco a precios más 
baratos. Al mismo tiempo 
señala que “dos o tres días 
antes de la feria no vendes 
nada y tampoco dos o tres 
días después. O sea. lo que 
vendes de más ese día por 
los que nos has vendido 
porque bajaron a la feria. 
Las gallinas que entran por 
las que salen como suele 
decirse”.

Enrique reconoce que 
“a título personal será una 
Candelera diferente por 
sensaciones y ya imagino la 
pregunta habitual porque 
ya se ha difundido que ce-
rraremos en julio. En fin, las 
sensaciones propias de que 
se termina un ciclo por ley 
de vida, no me queda otro 
remedio. Me entristece 
mucho. La marca Ferrete-
ría Gómez cerrará después 
de 165 años y el local, tam-
bién”.  En su opinión, “esta 
línea seguirá, Albert Artero 
y Casa Pueyo ya cerraron 
siendo muy antiguos y al 
igual que en mi caso, no 
hay continuidad porque los 
descendientes han elegido 
otras opciones”. De todas 
maneras, “el comercio elec-
trónico nos mata, los clien-
tes vienen con la referencia 
Amazón a preguntarme 
precio y es una competen-

cia imposible. La gente no 
se anima a seguir los nego-
cios familiares”. 

El día que se cierre la 
tienda se perderá un au-
téntico museo de la ferre-
tería que estuvo, siempre, 
en la misma casa que fue 
almacén de hierros, carbo-
nes y ferretería, almacenes, 
bodega con estructuras y 
espacios con barandillas 
de herreros locales, suelo 
con baldosas antiguas de 
aquella época, estanterías 
con género, botijo con agua 
fresca, trampillas. Se con-
serva la sirga del montacar-
gas para subir el carbón que 
se transportaba con carro 
desde la Estación del Tren 
para que el señor Vicente 
-empleado- “llenara los sa-
cos”.  La sección del menaje 
fue la única reforma realiza-
da en el establecimiento en 
los últimos 25 años.

Ramón López, Carlos Martín y Enrique Gómez.

“el comercio electró-
nico nos mata, los 
clientes vienen con la 
referencia Amazón a 
preguntarme precio 
y es una competen-
cia imposible. La 
gente no se anima a 
seguir los negocios 
familiares”. 
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Los usuarios de la Residencia So-
montano de Barbastro han dejado 
huella en la terapeuta ocupacional 
Concha Artero Pardo y ésta ha deja-
do su huella en forma de dos libros 
autopublicados en los que refleja la 
actividad realizada en diversos talle-
res, vivencias e historias de vida de 
un tiempo que se fue y ya no volverá. 
‘Una casa en la que son muchos de 
familia’ fue el primer libro, cuyo títu-
lo cogió prestado de un anciano que 
acudía a la residencia a realizar activi-
dades. En el se recogen testimonios de 
residentes desde 2008 a 2013. 

El segundo libro abarca desde 
2014 a 2024 y se publica coincidiendo 
con su jubilación. El título lo toma del 
poeta Machado, aunque en boca de 
un familiar de un residente fallecido: 
‘Todo pasa y todo queda’. Ambos tie-
nen mucho de diario y de reflejar el in-
gente trabajo que se realiza en las re-
sidencias, poco conocido: “Ambos son 

La vida en la Residencia Somontano en dos libros
como dos hermanitos. En este último, 
pensé en hacer un libro diferente, 
pero me di cuenta de que lo impor-
tante era contar el día a día de una 
residencia, quiénes vienen, sus vidas, 
el esfuerzo que hacen cada día, las 
actividades que hacemos, … Es impor-
tante reflejarlo porque dan una idea 
diferente de lo que es una residencia, 
y eso lo ven los familiares cuando vie-
nen a verlos”, explica la autora. Hay 
también un ejercicio de inmortalizar 
unas formas de vida muy distintas a 
las de la presente generación. “Repre-
sentan una forma de vivir que se está 
perdiendo, nosotros somos diferentes 
y hemos tenido otras vivencias. Para 
la gente joven les queda este recuer-
do para que sepan lo que hicieron y 
cómo se esforzaron hasta el final. 
Tenemos mucho que aprender de 
ellos”, señala.

Emotividad también se respira 
cuando se abordan capítulos como la 

PORTADA

Concha Artero se jubila 
como terapeuta ocupacional 
publicando su último trabajo  

‘Todo queda y todo pasa’ 
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La vida en la Residencia Somontano en dos libros
experiencia que supuso sobrellevar 
el Covid – 19, recuerdos de la Gue-
rra Civil o el proyecto ‘Emocionarte’ 
en el que ancianos y los escolares 
del colegio San Vicente de Paúl con-
viven dos veces cada semana. 

El contacto con estos residentes 
ha “empoderado” a esta terapeuta 
como reconoce: “Yo soy mejor de lo 
que era desde que vine a trabajar 
a esta residencia por la confianza 
que han puesto en mí, el agradeci-
miento y el cariño que te tienen. Te 
dan alas para hacer cosas”, cuenta. 
Por ello, el libro que se presentó el 7 
de enero en la propia residencia era 
una deuda personal: “No podía ju-
bilarme sin dejarles este recuerdo. 
Ahora estoy leyendo el diario de mi 
padre y me doy cuenta de la canti-
dad de cosas que había olvidado y 
otras las estoy aprendiendo. Creo 
que este libro será importante para 
las familias”. 

El primer libro se reflejan his-
torias de vida de 35 residentes y 
desde áquel a éste la Residencia 
Somontano ha atendido a 150 usua-
rios nuevos. “Cada vez que viene un 
nuevo residente y lo entrevisto yo 
me voy a casa emocionada. Cuan-
do escribía este libro, un residente 
me dijo que tenía un hermano en-
terrado en la Isla de Pascua, pero al 
margen de lo excepcional, he queri-
do contar lo que les enseñaban sus 
padres, las vueltas que dieron, a que 
se dedicaron … me parece un tesoro 
y una oportunidad el poder hablar 
con ellos”.  

El libro ha supuesto una terapia 
cognitiva para estos usuarios como 
otras muchas que ha puesto en 
marcha esta terapeuta y que se ini-
ciaron con la lectura de ‘La sonrisa 
etrusca’ de José Luis Sampedro, con 
la cual también se despidió de ellos.

El libro ‘Todo pasa y todo queda’ 
fue el regalo que dejaron los Reyes 
Magos a los residentes. Los intere-
sados lo pueden adquirir en libre-
rías, en la Residencia Somontano y 
se podrá consultar en bibliotecas. 

PORTADA
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La tuna de Barbastro 
afina de nuevo sus guitarras 

Las guitarras y bandurrias de la 
que fue la Tuna de la UNED de Bar-
bastro, surgida en 1983 coincidiendo 
con la apertura del centro académico, 
vuelven a estar afinadas. En torno 
a un grupo de ocho veteranos, que 
compusieron la tuna en su día, sehan 
unido una docena de músicos adicio-
nales que se han propuesto recupe-
rar ese espíritu vitalista que animó las 
calles y plazas del Somontano y llevó 
el nombre de la ciudad por varios rin-
cones de España. 

El embrión de este renacer hay 
que buscarlo en un encuentro en Za-
ragoza de tunas que cantaban hace 
cuatro décadas celebrado hace año y 
medio. Después en las fiestas de San 
Lorenzo recibieron la invitación de las 
tunas de Huesca y se juntaron para 
tocar en las terrazas. La experiencia 
gustó y decidieron repetirla en las 
fiestas de Barbastro, pero en la UNED 
-que con la directora Angeles Pérez 

Se reúnen los martes por la noche en 
los locales del edificio Félix de Azara 
(Escuela Hogar). “Hemos vuelto por 
nostalgia de aquella época y también 
por la rabia que tenemos de que, en 
Barbastro, habiendo universidad, no 
haya tuna”, comenta José Luis Eran-
gines, veterano tuno que todavía par-
ticipa en una tuna de Barcelona y es 
uno de los estudiosos de esta socie-
dad musical. 

En su día hace cuatro décadas,  el 
número de músicos llegó a rondar los 
20. El objetivo de estos entusiastas 
es que nuevas generaciones se su-
men a ella: “En el momento que haya 

sigue prestando el mismo apoyo que 
en su día ofreció el antiguo director 
Carlos Gómez-, y con notable éxito al 
reunir a unos 70 tunos llegados bási-
camente de Aragón, y también varios 
de Cataluña. Fue su segunda presen-
tación en sociedad. 

En las fiestas de invierno en di-
ciembre en Castilla-
zuelo ya tuvieron una 
exitosa participación. 
Y a su cena de Navi-
dad, con 22 tunos, 
acudió también el 
alcalde, Fernando To-
rres. Antes de la cena 
recuperaron la tradi-
ción de amenizarlas 
Navidades en las 4 
residencias de ancia-
nos de la ciudad. Este 
mes de febrero se 
cumple un año de la 
vuelta a los ensayos. 

Un grupo de los 
primeros músicos 
que crearon esta 
formación asociada 
a la UNED retoman 
la formación casi tres 
décadas después

Por José Luis Pano

Presentación de la tuna en 1984

Actuación certamen 1989

PORTADAPORTADAPORTADA
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gente joven ya no pintaremos nada o 
podremos acudir algún día, pero no a 
tirar del carro que es lo que estamos 
haciendo circunstancialmente con la 
condición de que la gente joven entre”.  
Los interesados en formar parte de ella 
pueden dirigirse al centro de la UNED 
y pedir información o consultar a cual-
quiera de sus miembros.

Herederos de las rondallas 
La cantera de la tuna en Barbas-

tro hay que buscarla en las clases de 
música que se impartían en el colegio 
Escolapios hace 40 o 50 años fuera del 
horario escolar con profesores como el 
padre Garralda o José Antonio Ferraz. 
Mención aparte a Julio Broto que im-
partía clases desde la Coral Barbastren-
se. El tercer caladero hay que buscarlo 
en otra escuela que hubo en la Coope-
rativa. De todas estas escuelas salieron 
las respectivas rondallas en la década 
de los 70 y de ellas las bandurrias o lau-
des que conformaría la “Tuna Barbuta-
na”, formada por una decena de jóve-
nes de 15 y 16 años entre 1979 y 1980. 

Este grupo de chavales a los 18 
años fueron a estudiar a la Universi-
dad, a Zaragoza, Huesca, Barcelona, 
etc…, coincidiendo con la apertura del 
centro de la UNED de Barbastro. Su 

afición musical les hizo 
enrolarse en tunas en 
la Universidad de Zara-
goza u en otras locali-
dades. En el primer in-
vierno universitario de 
esa cuadrilla de amigos, 
coincidieron en Barbas-
tro Pepelu, José Anto-
nio Grasa y José Luis 
Erangines y tuvieron la 
iniciativa de proponer al 
centro de la UNED una 
tuna. El director Carlos 
Gómez aceptó sin pen-
sárselo dos veces. “En 
aquella época era un 
apoyo mutuo. A noso-
tros nos hacía falta el 
amparo de una Univer-
sidad y la UNED de Bar-
bastro cuando se creó 
era un experimento que 
nadie sabía por dónde iba a salir. A la 
UNED le interesaba tener unas estruc-
turas universitarias como si fuera una 
Universidad normal y corriente. Y así 
empezamos siete”, comenta Erangi-
nes. Los primeros tunos fueron estu-
diantes de otras universidades y entre 
ellos un tutor por aquel entonces de la 
UNED, José Antonio Grasa.

La presentación 
oficial fue en el 
antiguo local de la 
Peña Taurina (Pa-
seo del Coso). Su 
actividad musical 
abarcó desde 1983 
hasta 1996, en ese 
periodo realizaban 
actuaciones, acu-
dían a certámenes 
de tunas, viajaban 
tanto por ciudades 
españolas, como 
por el extranjero,  y 

en el año 1989 llegó su culmen con la 
organización de un certamen de tunas 
de la UNED y de Aragón en Barbastro 
reuniendo todo un fin de semana a 
250 tunos (Ponferrada, Talavera de la 
Reina más las seis tunas de la Univer-
sidad de Zaragoza todavía en activo), 
y tres tunas más invitadas. Al poco de 
nacer incluso llegaron a participar en 
el episodio número 13 de la serie te-
levisiva ‘El jardín de Venus: La vida de 
Pedro Saputo’, de José María Forqué y 
que se rodó buena parte en Alquézar. 

Un paréntesis con 
el cambio de siglo 
La llegada del siglo XXI abrió un pa-

réntesis en la actividad de tuna no sólo 
en Barbastro sino en toda España que 
se está cerrando esta segunda década 
del siglo, según explica Erangines, que 
a su juicio está volviendo a resurgir esa 
afición que se remonta a la Edad Me-
dia con el nacimiento de las primeras 
universidades.  Erangines revindica el 

1989

Publicada en prensa en 1989

...

PORTADAPORTADAPORTADA
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factor “de sociabilidad” que ofrece la 
tuna frente a la tendencia actual de la 
juventud de volcarse exclusivamente 
en las redes sociales y en todo lo que 
ofrecen los teléfonos móviles como 
medio de comunicación. “Hubo un pe-
riodo de unos quince o veinte años en 
el cual en las tunas dejo de entrar gen-
te, y además hubo un sanbenito que 
se nos colocó tildándonos de fachas, 
rancios, tradicionalistas, españolistas 
o vintage. Una serie de memeces sin 
ningún fundamento. A final de los 70, 
en algunas universidades y coincidien-
do con la Transición política, Tunas se 
fragmentaron y se dividieron en dos 
por cuestiones políticas, la de los rojos 
y la de los fachas. Pero al margen de 
ello, la tuna se define como apolítica 
y aconfesional. Nos une una tradición 
y la música, la política no es nuestro 
rollo”, comenta este tuno. 

Entre las razones que han llevado a 
este grupo de amigos, más otros alle-
gados, a realizar un ‘revival’ de la tuna 
barbastrense, conecta con el resurgir 
que está experimentando este mo-
vimiento musical en otras partes del 
país. “Lo nuestro es extemporáneo, 
porque las tunas por definición y tra-
dición son jóvenes estudiantes de 18 
a 30-35 años. Hay algunos que a pesar 
de tener 60 años seguimos en tunas, 
donde hay más jóvenes y también más 
mayores. Nos mueve la nostalgia y el 
compromiso de que Barbastro volvie-
ra a contar de nuevo con una tuna”, 
insiste. 

Una de esas últimas incorporacio-
nes ha sido José Badel. “Yo me jubilé 
con 60 años y quería hacer música, 
nunca había hecho. Empecé en la Es-
cuela de Música a hacer piano, al año 
siguiente Canto lírico y me gustaba 
mucho la guitarra, pero están satu-

radas las clases así que busqué a un 
amigo que tocaba, Pepelu, y me dió 
clases. Me explicó que estaban recu-
perando la tuna y quise probar. Ahí me 
encontré un grupo de gente entusias-
ta, que lleva la tuna en el alma y tocan 
bien. Pero sobre todo vi el espíritu de 
vivir la tuna”.  Pero ¿cuál es el mag-
netismo que tiene la tuna para seguir 
atrapando a propios y a extraños? 
Para Badel “vivir la tuna es vivir una 
relación social en la que lo primero es 
ser muy buenos amigos y también un 
arraigo de la tierra. A mí me ha hecho 
cambiar de instrumento y ahora toco 
el acordeón”. 

A este respecto, el veterano tu-
noErangines quiere desterrar falsas 
etiquetas y define de esta manera a 
la tuna: “en juventud es fundamental 
la vida bohemia y también tiene algo 
de ocultismo, de misticismo pagano, 
algo íntimo, hacemos cosas para los 
demás, pero también para nosotros 
mismos con nuestras propias reglas, 
sin ser ninguna logia masónica ni nada 
parecido, tenemos un mundo detrás 
que la gente no ve y eso engancha, 
tiene hechizo, magia y sobre todo 
bonhomía”. El simbolismo está pre-
sente en esta sociedad musical tanto 

en el traje, en la beca o escudo, el es-
tandarte o bandera, en las letras de 
las canciones y además cuenta con 
códigos sociales y musicales exclusi-
vos que se fraguan en los ensayos, de 
ahí cuando se refieren a “ocultismo o 
misticismo pagano, pero siempre re-
lacionado con la música”, apunta Ba-
del. Unos códigos que se remontan a 
siglos atrás. 

Otro de los integrantes de ese 
grupo es Carmelo que compagina la 
tuna con su participación en Acordes 
del Vero, en los Dulzaineros y tam-
bién con la sección de bandas de la 
cofradía. “No tengo incompatibili-
dad”, afirma.  El futuro es esperanza-
dor para estos viejos tunantes ya que 
como apunta Pepelu Pascual “se va a 
pasar información a los mil alumnos 
de la UNED para que puedan partici-
par si lo desean. Y me he dado cuenta 
a raíz del encuentro de Navidad que a 
la gente le gusta la tuna y conecta con 
nosotros. La música de tuna tiene una 
singularidad y se valora”.  “Tocamos 
bandurrias, laudes, guitarras, acor-
deón, contrabajo, panderetas, etc…, 
aunque no hace falta tocar instrumen-
tos, pues hay unas figuras que todavía 
no encontramos como la pandereta, 
que es el saltimbanqui, el animador y 
el que marca el ritmo, un presentador 
que se lleva más aplausos que los mú-
sicos, un banderizo que sepa mover 
la bandera, varios cantantes solistas y 
un percusionista, aunque ya tenemos 
a Carmelo. Somos conscientes que 
tener una tuna universitaria en una 
población tan pequeñano es fácil, 
pero tenemos un potencial de 1.100 
alumnos. Queremos contagiar esa afi-
ción que tuvimos hace cuarenta años 
y mucha gente nos aplaude por haber 
vuelto”, comenta Erangines. 

PORTADA

2024

2025

...
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“El Pelé” primer santo gitano en 600 años 
Ceferino Jiménez Maya “El Pelé” 

fue el primer gitano mártir beatificado 
por la Iglesia Católica en seis siglos, el 
4 de mayo de 1997, por el papa Juan 
Pablo II en Roma y cobra especial in-
terés por la reciente declaración oficial 
de 2025 como “Año del Pueblo Gitano” 
por el Consejo de Ministros. En fechas 
más recientes, el Papa beatificó a Emi-
lia “la canastera” en la diócesis de Al-
mería. 

Se cumplen 600 años de su llega-
da a España, el 12 de enero de 1425, 
cuando el primer núcleo pasó los Pi-
rineos, desde Francia y bajó por Ara-
gón, hasta Jaca, para extenderse por 
casi todas las provincias de manera 
progresiva. La irrupción del pueblo 
gitano en Europa Occidental fue en-
tre 1416-1422 cuando se produjo la 
Gran Emigración según referencias de 
los primeros gitanos sedentarios que 
se conoce. El Gobierno de España, en 
declaración institucional, declara este 
aniversario como “oportunidad his-
tórica para reconocer las injusticias a 
las que se enfrenta el pueblo gitano, 
entre ellas la discriminación estructu-
ral”, y se valora este aniversario como 
“un acto de memoria histórica”.  El 
prelado oscense José Antonio Satué 
es el coordinador de la Pastoral Gita-
na en España. Ángel Pérez, obispo de 
Barbastro-Monzón, destaca la conme-
moración como “un acontecimiento 
de gracia que ojalá sirva para respetar 
la cultura y la idiosincrasia del pueblo 
gitano. Uno de nuestros hijos, el más 
ilustre entre los gitanos, ha sido el Pelé 
cuya beatificación llevó consigo la del 
obispo Florentino Asensio, en la misma 
jornada en Roma, unidos por el don de 
la fe”.  

El alcalde Fernando Torres se suma 
al año conmemorativo, “los gitanos 
han tenido arraigo en la vida social 
de Barbastro y es un orgullo que el 
primer santo gitano del mundo y por 
ahora el único, vivió y murió aquí 
donde están sus restos. Cada año se 
le recuerda y la ciudad es una de las 
referencias para el pueblo gitano”. 

en la mano mientras proclamaba su 
fe”. En la fosa común está enterrado 
pero los restos nunca se identificaron 
a pesar de los análisis de especialistas, 
realizados por iniciativa de los religio-
sos italianos Mario Riboldi y Luigi Pe-
raboni que impulsaron el Proceso de 
Canonización el 27 de noviembre de 
1993 en la etapa del obispo Ambro-
sio Echebarría. La primera capilla en 
el mundo dedicada al beato Pelé está 
en la iglesia de San Francisco de Asís, 
donde destaca la talla del escultor 
Juan de Ávalos que impulsó el párroco 
José María Garanto. En el Museo de 
los Mártires Claretianos tiene espacio 
dedicado y se conservan herramien-
tas de su trabajo como tratante de 
caballerías. De la llegada de los gita-
nos a Barbastro no hay acuerdo de 
fechas concretas pero los primeros 
en asentarse fueron las familias de 
“el Ferruchón”, “el Toneto”, “el Pelé” 
y “el Perico” según testimonios escri-
tos, probablemente a principios del 
siglo XIX. 

SE CONMEMORA 2025 “AÑO DEL PUEBLO GITANO” EN ESPAÑA. . . . . . .  Por Ángel Huguet

El Pelé “tío Ceferino” era natural 
de Alcolea de Cinca (24 agosto 1861) 
-hay quienes lo sitúan en Benavent de 
Segría (Lérida)- bautizado en Fraga, 
vecino de Barbastro donde vivió en 
calle San Hipólito, número 31. Los mi-
licianos le fusilaron en el cementerio, 
el 9 de agosto de 1936, “con el Rosario 

Juan Jose Giménez “Pochas”, 
sobrino nieto del Pelé y vecino 
de Barbastro, dice que “por algu-
na parte teníamos que llegar, fue 
un acierto hacerlo por Jaca y unos 
cuantos se quedaron por aquí, 
ahora los gitanos estamos por toda 
España. En 600 años solo ha habi-
do un gitano santo, mi tío abuelo 
Pelé porque es un orgullo saber 
que hay gitanos buenos como él 
que murió porque no renegó de su 
fe. Mi padre me contaba que les 
hacía cantar, daba caramelos y que 
debían comportarse bien, como si 
fuera un maestro”. Recuerda que 
su familia siempre ha vivido en 
Barbastro, “mi padre falleció con 
más de 100 años y era natural de 
aquí. He conocido a cinco o seis 
familias locales, entre ellas los 

“Mi tío abuelo Pelé era un santo”

gallos, meninos, ferruchones, 
diegos, el bomba, casi todos de-
dicados a venta ambulantes y de 
ganado. ¡Jó, menuda alegría que 
se celebren 600 años!”. 
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Tortugas, perros, gatos y hasta 
un pato. Estos fueron las mascotas 
recibieron el 17 de enero la bendi-
ción de San Antonio Abad tras la 
misa celebrada en la iglesia de San 
Francisco. Esta tradicional bendición 
la organiza la cofradía de San Anto-
nio y en ella se reparten velas ben-
decidas para protección del hogar a 
todos los fieles. 

La celebración, que antaño re-
unía en la plaza de la Constitución 
tras la misa en la iglesia de los Pa-
dres Escolapios, a caballerizas y ani-
males utilizados en labores agrarios 
se ha convertido en una fiesta de los 
animales de compañía desde hace 
ya un tiempo.  A la celebración acu-
dió el alcalde, Fernando Torres, y 
concejales del equipo de Gobierno 
municipal, así como representantes 
del sector agropecuario de Barbas-
tro que viven la jornada como un día 
de fiesta. 

San Antonio AbadSan Antonio Abad
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El cofrade que cambió El cofrade que cambió 
Sevilla por Abiego Sevilla por Abiego 

Abiego celebró su XXVII Semana Cultural y festividad de 
San Fabián y San Sebastián del lunes 13 al 17 con charlas, ac-
tos religiosos y lúdicos. La Semana Cultural ha sustituido a 
lo que en su día fue la fiesta mayor, hoy el protagonismo lo 
tiene la fiesta de agosto en honor a San Joaquín. 

El lunes el ingeniero Alejandro Claver habló de la factura 
eléctrica y las comunidades energéticas; el martes fue el turno 
de la historia con José Antonio Adell que habló de brujería en 
el Pirineo y en el Somontano; el miércoles Gerardo Torralba y 
Ramón Solanilla de ASAJA abordaron la reforma de la PAC; el 
jueves la farmacéutica Alejandra Bernet habló sobre el cuida-
do de la salud a través de medicamentos y hábitos saludables; 
y el viernes tuvo lugar uno de los momentos más especiales 
con la presentación de las nuevas peanas para San Fabián y 
San Sebastián realizadas por el artista sevillano afincado des-
de hace tres años en la localidad, Antonio Pérez-Aranda. A su 
presentación le siguió la ponencia del seminarista y conce-
lebrante de la parroquia Marcos Rivera sobre la historia de 
ambos santos. Las peanas se estrenaron al día siguiente en 
la procesión que recorrió el centro del pueblo para después 
terminar en la iglesia donde se celebró la misa cofrade. Una 
comida con bingo popular amenizó la tarde y ya por la noche 
hubo discomóvil. 

El alcalde Javier Jordán recordaba como antaño “ésta fue 
la semana grande del pueblo, pero como en invierno hay me-
nos gente en el pueblo ha cogido mayor protagonismo la de 
verano, pero las fiestas mayores eran para San Fabián y San 
Sebastián. Además hay una novena anterior a la fiesta”. 

Antonio Pérez-Aranda dejó su Sevilla natal hace tres 
años para emprender una vida en Abiego con su mujer y 
dos de sus tres hijos (la hija mayor optó por seguir en la ca-
pital andaluza). En la puerta a la sierra de Guara regenta 
el bar social El Kiosko, junto a la plaza, donde presta “un 
buen servicio” a juicio del alcalde Javier Jordán. En una 
de sus fachadas ha dado rienda suelta a su genio artístico 
y a su profundo sentimiento religioso, criado desde niño, 
con el mural de Jesús de Nazaret de la película de Franco 
Zeffirelli. Y una nueva muestra de ese sentimiento ha lle-
gado en forma de regalo a la comunidad que ha acogido a 
su familia: las dos peanas historiadas para los santos pa-
tronos de San Fabián y San Sebastián. Éstas las presentó 
el pasado 17 en la Semana Cultural y se estrenaron en la 
procesión del sábado siguiente seguida de la misa cofrade.

“Desde chico tu ilusión es salir de nazareno, luego 
de costarelo, la banda, …Tengo unas inquietudes religio-
sas y artísticas desde muy pequeño. Hace un año decidí 
hacerme cofrade de San Fabián y San Sebastián, porque 
era algo que necesitaba de mi tierra, aunque es diferente, 
pero en esencia es lo mismo”, explica. Vio que las peanas 
necesitaban una renovación y se postuló para crear unas 
nuevas: “Era la oportunidad de desplegar esa afición que 
tengo tanto artística como religiosa y era una forma de 
aportar a la cofradía, y han salido muy bien”. Las peanas 
tienen el estilo sevillano propio de las raíces del autor y 
cuentan la biografía del santo y están decoradas con co-
lores atribuidos a su condición. Así, en la de San Fabián el 
blanco y el amarillo, colores vaticanos, predominan, para 
recalcar que fue obispo y el vigésimo papa. Mientras que 
la de San Sebastián es marrón y posee el lema SPQR ya que 
fue soldado romano. 

En lo personal, la aclimatación desde el sur al norte ha 
sido buena: “yo creía que el choque iba a ser más fuerte 
pues vengo de una ciudad muy grande. En Sevilla todos 
los días ves a millones de personas y aquí siempre esta-
mos los mismos, pero en allí era una persona anónima y 
aquí todo el mundo te conoce. Llevo el bar del pueblo y 
me va muy bien, aquí recibo mucho apoyo en todas las 
cosas que hago, es maravilloso”. 

El artista Antonio Pérez-Aranda regenta el 
bar social y es el autor de las dos peanas para 
la cofradía de San Fabián y San Sebastián
 

Abiego estrena peanas Abiego estrena peanas 
para sus patronospara sus patronos

FIESTAS DE INVIERNO
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SAN ANTÓN EN ALQUÉZAR

SAN FABIÁN Y  SAN SEBASTIÁN EN 
ARTASONA

SAN ANTÓN EN CASTILLAZUELO

FIESTAS DE INVIERNO

SAN FABIÁN Y  SAN SEBASTIÁN EN 
BUERA
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SAN ANTÓN EN EL TORMILLO

SAN ANTÓN EN SALAS ALTASSAN FABIÁN EN LAGUNARROTA

SAN SEBASTIÁN EN PERALTA DE ALCOFEA

FIESTAS DE INVIERNO
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SAN FABIÁN EN POZÁN DE VERO

FIESTAS DE INVIERNO

SAN ANTONIO EN BERBEGAL

SAN ANTONIO EN COSCOJUELA

SAN FABIÁN EN ADAHUESCA
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SAN FABIÁN Y 
SAN SEBASTIÁN EN NAVAL

SAN FABIÁN Y SAN SEBASTIÁN EN PERALTILLA

SAN FABIÁN EN COSTEAN

SAN VICENTE
EN SALAS BAJAS
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La demografía de las tres comarcas 
orientales del corredor oscense de la 
N-240 (Cinca Medio, Litera y Somotano) 
crece, pero ya solo crece gracias a las 
migraciones, con la población autócto-
na en un declive mayor incluso del que 
revelan a simple vista los datos (todos 
proceden de los institutos de estadísti-
ca aragonés y estatal). Esa misma po-
blación autóctona envejece, y lo hace a 
un ritmo más intenso también del que 
se percibe a simple vista y en un proce-
so paralelo al de rejuvenecimiento que 
en general, y en particular en la pobla-
ción activa y la ocupada, provocan los 
flujos migratorios. “El envejecimiento 
es un éxito de nuestra época. A cual-
quiera que le preguntes si quiere vivir 
más, obviamente viviendo bien, te va 
a decir qué sí”, tiene explicado María 
Zúñiga, la brillante geógrafa de la Uni-
versidad de Zaragoza. Cualquier consul-
ta de andar por casa permite certificar 
la certeza de la afirmación: hasta a los 
estetas de la austeridad y el neolibera-
lismo les va mejor vivir que morirse. 

Los índices de longevidad, que 
marcan el peso demográfico de los 
habitantes mayores de 85 años sobre 
los de más de 65, superan el 30 % en 
el conjunto de la población de las tres 
comarcas. El índice de vejez (mayores 
de 65 sobre menores de 16), que viene 
a mostrar el balance de los que salen 

por los que entran  (las posibilida-
des de reemplazo) en el mercado 
laboral, resulta ajustado en el Cinca 
Medio (106 %) para dispararse por 
encima del 135 % en el Somontano 
y la Litera. Y hay otro dato clave para 
observar la situación de como es el 
desequilibrio entre jóvenes (meno-
res de 20 años) y mayores (más de 
65), en el que la balanza se inclina a 
favor de los segundos: claramente en 
el Cinca Medio y el Somontano, con 
diferencias del 6,7 % y el 5,9 %, y de 
manera apabullante en la Litera, don-
de supera el 36 %. ¿Y cómo son los 

indicadores demográficos en la po-
blación extranjera? La edad media es 
diez años inferior, de algo más de 33 a 
casi 36 en los nuevos aragoneses y de 
44 y medio a 46 y medio en los de na-
cimiento u adopción. Ojo a este dato, 
que incluye una particularidad que 
maquilla la realidad al tirar al alza del 
primer índice y a la baja del segundo: 
los nacidos en territorio del Estado es-
pañol, y el derecho foral aragonés ca-
rece a fecha de hoy de remedios para 
tamaña barbaridad pese a su regula-
ción de la vecindad, tienen que pasar 
los trámites de nacionalización para 

Lo de las cifras de población
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adquirir esa ciudadanía, y eso hace 
que casi doscientos jóvenes (la mayo-
ría de menos de 25 años) pasen del 
primer grupo al segundo cada año en 
la provincia de Huesca. La población 
de más de 65 años es prácticamente 
residual entre los nuevos aragoneses, 
con tasas del 2,1 % de la Litera al 4,8 
% del Somontano, y la proporción en-
tre menores de veinte años y mayores 
de 65 es de diez a uno en la Litera y 
el Cinca Medio y de cinco a uno en el 
Somontano. El índice de longevidad 
resulta estadísticamente despreciable 
en un grupo demográfico de esas ca-
racterísticas. Por último, el porcentaje 
de población en edad laboral (de 16 a 
65 años) presenta grandes diferencias 
entre los dos grupos, ya que se mueve 
en una horquilla del 75 % al 78 % en-
tre los migrantes mientras no llega a 
alcanzar el 60 % entre los autóctonos 
más los nacionalizados.

¿Y todo este puzzle de datos tiene 
efectos en el día a día de las perso-
nas? Obviamente: afecta a la dispo-
nibilidad de mano de obra, a las ex-
pectativas de mantenimiento de los 
servicios públicos y del sistema de 
pensiones (aquí habrá que hablar un 
día de los más de 100.000 millones 
que según el Tribunal de Cuentas le 
debe a la Seguridad Social el resto del 
Estado), a las estructuras de consumo 
(de bienes entre los jóvenes, de servi-
cios entre los mayores), al crecimien-
to económico (el 60 % de la demanda 
agregada la aporta el consumo de los 
hogares) y, con él, a la viabilidad del 
emprendimiento empresarial a escala 
tanto micro como macro y, a los avan-
ces en riqueza cultural y diversidad. El 
crecimiento de la población comparte 
rasgos en las tres comarcas para el pe-
riodo 2021-2024: en las tres crece el 
volumen (1.600) con un descenso de 

los autóctonos (-416) y un aumento 
de los nuevos aragoneses (2.016). Lle-
gan seis por cada uno que se pierde. 
El padrón crece en 33 de los 51 muni-
cipios (dos de cada tres) que suman 
esas tres comarcas, y en la mitad de 
ellos (17), entre los que no se encuen-
tra ninguna de las capitales, aumen-
tan los dos grupos de población: Bina-
ced y Fonz en el Cinca Medio; Albelda, 
Alcampell, Altorricón, Baldellou, Cam-
porrells, Esplús y San Esteban en la Li-
tera y, en el Somontano, Azara, Azlor, 
Castillazuelo, Estada, Laluenga, Naval, 
Pozán en Santa María de Dulcís. En 
ocho de ellos se incrementa más el 
grupo migrante que el previo. Por el 
contrario, ambos caen en seis muni-
cipios, que son Bierge, Ilche, Salas Ba-
jas, Alcolea, Alfántega y San Miguel.

¿Qué ocurre en las capitales? La 
tendencia predominante es la ganan-
cia de vecinos con una pérdida de los 
de nacionalidad española y un au-
mento de los que poseen otras. Ocu-
rre en Barbastro, cuyo avance de 390 
en esos tres años sale de una merma 
de 110 entre los primeros y un in-
cremento de 500 en los segundos, y 

también en Monzón, donde las cifras 
correlativas son de 696, -12 y 708, y 
en Binéfar, donde los registros son de 
230, -82 y 312. Esa tendencia se da 
también en Alquezar, Estadilla, Hoz y 
Costean, Peralta de Alcofea, Torres de 
Alcanadre, Albalate de Cinca y Almu-
nia de San Juan. 

Tamarite de Litera pierde pobla-
ción en su conjunto (-20) con una mer-
ma notable de la autóctona (-130) que 
se ve paliada por el crecimiento de la 
que llega (110). Ese patrón de pérdi-
da general atenuada por la llegada 
de nuevos aragoneses se da en otros 
nueve municipios: Barbuñales, Caste-
jón del Puente, El Grado, Salas Bajas, 
Pueyo de Santa Cruz, Baells, Castillon-
roy, Peralta de Calasanz y Vencillón. 
Completan Azanuy-Alíns, Adahuesca, 
Berbegal y Ólvena, que ganan vecinos 
con una merma de foráneos; Colungo, 
Lascellas, Laperdiguera y Peraltilla, 
donde en segundo grupo se mantiene 
estable para crecer el primero en los 
dos iniciales y decrecer en los dos úl-
timos, y, por último, Abiego, donde se 
estabiliza el de nacionalidad española 
y se reduce en de otras.
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Ángel Pérez Pueyo:

“O nos movemos o el último que apague la luz”
Aprovechamos el décimo ani-

versario de la llegada de Ángel Pé-
rez Pueyo al obispado de la Diócesis 
Barbastro-Monzón para llevarlo al 
programa "Calle Mayor" de Onda 
Cero Cinca. Se emitió desde Pueyo 
de Santa Cruz, y allí el obispo, como 
es habitual, no dejó indiferente a 
nadie de los presentes ni a todos los 
escuchantes.

Ángel Javier Pérez Pueyo nació 
en Ejea de los Caballeros, un 18 de 
agosto de 1956. A los 10 años en-
tró en el Seminario Menor Metro-
politano de Zaragoza; es decir, que 
el pequeño Ángel prometía lo que 
más tarde iría confirmando. Estudió 
Teología, además de Filosofía y Cien-
cias de la Educación: ante nosotros 
tenemos a un profesor, cura y filóso-
fo. Fue ordenado sacerdote en Pla-
sencia (Cáceres) el 19 de marzo de 
1980. Ejerció de profesor-formador 
de nuevos seminaristas en diferen-
tes destinos, hasta llegar a ser nom-
brado Rector del Pontificio Colegio 
Español de San José en Roma (2013-
2014). Etapa ésta previa y breve a su 
llegada al obispado de Barbastro-
Monzón, ya que el 27 de diciembre 
de 2014, el papa Francisco lo nombró 
obispo de la diócesis. Semanas más 
tarde fue consagrado en la Catedral 
de Barbastro; presidía el oficio el 
arzobispo-cardenal Ricardo Blázquez 
y era un domingo de febrero; año 15 
día 22.

Hasta aquí, breve y sintético re-
paso a su trayectoria porque lo que 
nos importa es el aquí y ahora… 
como decía Machado: “Hoy es siem-
pre todavía y toda la vida es aho-
ra…”. Conocemos al obispo Ángel 
desde que llegará a la diócesis; antes 
poco o nada. Pero menos tiempo ne-
cesitó para ir dejando esa impronta 
que bien nos anunciaba a un hombre 
de ser, estar y poco parecer: perso-

na regia y vertical frente al cierzo 
que cuando llega, congela las ideas 
y las obras. Porque además de no 
reblar, se afana y goza en el objetivo 
de alcanzar aquello que cree justo, 
o como poco menos arbitrario. Y en 
esas estamos…

Pero, por encima de lo referido, 
la cualidad máxima e impresa ya a 
su responsabilidad y cometido de 10 
años en la diócesis, tiene que ver con 
abrir las puertas de la iglesia al mun-
do; no dejar que su figura obispada 
encumbre a la persona a una torre 

imposible de alcanzar para el común 
y ordinario que va y viene… Que nada 
entiende y tanto se aleja. Abrir, acer-
car, sumar; tres verbos que conjuga 
el obispo ejeano sin descanso que 
valga ni esmero que se resista. Inclu-
so, como bueno de Aragón, cabezota 
al amanecer y todo el día. Pero sus 
pasos suenan de verdad o así senti-
mos a este obispo de las personas 
que no se arruga ni durmiendo.  Su 
gran logro: las unidades pastorales, 
600 personas entre sacerdotes, ani-
madores, voluntarios, catequistas, y 
servidores de la comunidad."

El obispo muestra su anillo de compromiso con la responsabilidad que asumía hace ahora 10 años

Obispo de la Diócesis de Barbastro-Monzón

PORTADA
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¿Y si fuera verdad…? Me refiero al cie-
lo más allá de la tierra…
Es que es verdad. Mi único deseo en 
mi ministerio es poder hacer llegar a 
las personas que Dios está mucho más 
cerca de lo que ellos se piensan. Que 
vive, que está dentro de cada uno de 
nosotros, aquí y después de aquí. 

¿Cómo llama Dios a una persona en la 
tierra?
Desde la ternura. Yo nací en una fami-
lia de pueblo; mi padre trabajador me-
talúrgico, mi madre ama de casa y mi 
hermana con una discapacidad física 
afectada por la poliomelitis. Ese marco 
familiar me está sirviendo de mucho 
en la vida. Mi madre nos daba a cada 
uno lo que cada uno necesitábamos en 
cada momento. Y eso es lo que yo in-
tento hacer cada día en esta diócesis.

Usted llegó a la diócesis sin ninguna 
experiencia obispal. ¿Dónde se apren-
de el ejercicio de su responsabilidad?
Yo pensaba que no era la persona in-
dicada y así se lo manifesté al Papa. 
Cuando me propuso sentí miedo, in-
competencia e incapacidad para la mi-

nar), enseñar y celebrar. Yo disfruto en 
las dos segundas y asumo la primera. 
Pero siempre recuerdo algo me de-
cía el Papá después de ser nombrado 
obispo: “No te he mandado para que 
te sumes a los de “siempre se ha he-
cho así””. Y es que, o nos movemos de 
la zona de confort donde siempre nos 
hemos movido o el último que apague 
la luz. Cuando llegué hace diez años te-
nía 80 sacerdotes; hemos enterrado a 
40; de los otros 40 que nos quedan, 20 
están enfermos o en residencias. Pero 
la iglesia no son solo los sacerdotes, 
porque cuando hemos incorporado a 
los laicos, a los religiosos y hemos tra-
bajado coordinadamente, el resultado 
es motivo para que numerosas diócesis 
de España –que están igual o peor que 
nosotros- nos estén preguntando cómo 
lo estamos haciendo. Al final, todo lo 
que te cuento es gobernar para ense-
ñar y celebrar.

¿Se ha encontrado con muchas voces 
de esas que “siempre lo habían hecho 
así”?
El conjunto ha sido muy favorable. Es 
verdad que no todos pueden enten-

 El Papa me decía: 
no te he mandado 
para que te sumes a 
los de, “siempre se 
ha hecho así"

"

...

sión, y sigo pensando lo mismo, aunque 
también digo hoy que me hubiera arre-
pentido de no haber sido el obispo de 
esta diócesis. Pero el aprendizaje está 
en el día a día; en haber recorrido en los 
primeros cuatro años los 247 pueblos 
de la diócesis; en hacer posible que lle-
gué la palabra de Dios a todos los rinco-
nes de esos 247 pueblos, con tan solo 
20 curas de aquí y 20 de fuera que lle-
gan por tiempo limitado para estar con 
nosotros.

Entre tanta gestión diaria liderada por 
usted, ¿dónde queda el tiempo y lu-
gar para llevar la palabra de Dios a su 
mundo diocesano?
La tarea de un obispo es regir (gober-
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derlo; con 80 o 90 años a veces es difícil 
asumir lo que he planteado. Pero para 
mí es obvio y hoy doy por bien emplea-
das las lágrimas o sufrimientos que uno 
haya podido tener. La diócesis Barbas-
tro-Monzón está en línea con la iglesia 
universal.

¿Qué es la justicia de carne y hueso?
Creo que es lo que todo el mundo cree, 
pero sí digo que la dignidad de una per-
sona y de un pueblo no la puede man-
cillar nadie... La conciencia personal y 
colectiva es lo más sagrado.

En un mundo individualista, ensimis-
mado, egoísta… ¿Dónde queda la fe?
En el centro del corazón de cada uno. El 
gran reto que tenemos todos es pere-
grinar al centro de nuestro corazón, sal-
vando todos esos “ismos”, porque ahí se 
encuentra Dios.

 ¿Está viviendo en los últimos meses 
sus peores días en estos diez años por 
mor del desencuentro de la diócesis y 
su obispo con Torreciudad?
Llevamos cuatro años con este tema 
y sobre todo en silencio. En todo mo-
mento lo que hemos buscado ha sido 
el bien de la prelatura, de Torreciudad 
y de la iglesia en general. Si queremos 
trabajar en una iglesia sinodal, tenemos 

que ir todos en esa misma dirección y 
el Papa es lo que pretende. Nosotros lo 
único que hemos pretendido es regu-
larizar Torreciudad canónica, jurídica y 
pastoralmente. Porque canónicamente 
era un oratorio, y sin embargo aparece 
a ojos de todos como un santuario. Hay 
que actualizar con unos nuevos estatu-
tos esa situación.

¿Por qué se ha complicado tanto el 
asunto entre las partes? Por nuestro 
lado siempre hemos tendido la mano. 
Pero, ¿qué ha ocurrido? Que cuando 
no hay argumentos…

La designación de un comisario para 
este asunto nombrado por la Santa 
Sede, ¿es una renuncia por su parte? 
No, nosotros hemos hecho hasta aquí 
y creíamos que en este punto íbamos a 
llegar a un acuerdo, pero… Me gustará 
saber en que queda todo este asunto, 
porque a lo mejor es lo mismo que 
planteábamos nosotros. Pero que que-
de clara una cosa; ninguna institución, 
por numerosa, relevante o significativa 
que sea, puede usurpar la devoción po-
pular de un pueblo.

¿Se lleva bien con Don Ángel Pérez 
Pueyo?
A veces hasta me sorprende. 

10
 A

Ñ
O

S 
AT

RÁ
S Momentos de la 

consagración del obis-
po el domingo 22 de 
febrero de 2015 en la 
catedral de Barbastro. 
Saludando a la en-
tonces presidenta del 
Gobierno de Aragón, 
Luisa Fernando Rudi; 
y departiendo con 
la prensa ya como 
obispo.

Si volviera a nacer, ¿cómo querría ser 
que no es? 
Más dúctil a la voluntad de Dios. A ve-
ces soy un poco cabezón. Pero cambio 
esto último y digo que los aragoneses, 
en general, somos constantes. Al final 
es mantenerse en aquello que uno cree 
que es justo.

Ideológicamente, ¿cómo se definiría?
Libre y humano.

¿Cuándo entendió que la vida iba en 
serio, por los menos aquí abajo?  
Desde el principio. Yo he vivido la rea-
lidad de la enfermedad. El hospital de 
Zaragoza, y el área de traumatología 
era casi mi zona de ocio muchos fines 
de semana. Yo estaba en el seminario, y 
mis padres venían a ver a mi hermana, 
operada de esclerosis e ingresada du-
rante muchos meses. Siempre he parti-
cipado de lo que es la fragilidad huma-
na, pero junto a la fragilidad he podido 
descubrir la grandeza de un pueblo, 
de una familia, de una persona. Ahora 
me siento feliz de poder colaborar con 
personas en situaciones de  gran preca-
riedad y soledad. Una de las cosas que 
más me está “tocando” es la soledad, 
no solo en los mayores sino también en 
los jóvenes.

¿Le da miedo la muerte?
Para nada. Siento que va a ser un nuevo 
amanecer.

Dígame lo que menos le gusta de ser 
cura…
El ser funcionario o clericalista.

¿Por qué no se puede casar un cura?
Porque así está establecido por una 
normativa canónica. Pero en otro mo-
mento podría ser de otra forma. Un pa-
dre y una madre son la expresión más 
nítida del amor trinitario de Dios. 

¿Qué  es la vida?
La persona que está a mí lado en cada 
momento. Es la que da sentido a mi 
existencia.

¿Cree en la tierra sin cielo habitado?
Claro, si es que nos vamos a sorprender 
de lo que está por venir. Yo estoy ya de-
seando estar allí.

¿Cómo se imagina allí arriba?
No lo puedo imaginar. Lo que sí creo es 
que deberá ser algo que nos llenará de 
plenitud como seres humanos.
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El Ayuntamiento contribuirá a 
sufragar el plan director de la 
Catedral, acometerá el anillo 
perimetral de agua para la zona 
del campo de los Escolapios, 
renovará el Paseo de los Valles 
y creará un servicio de ludoteca 
todo el año 
 

“Un presupuesto realista, muy in-
versor y el más social de la historia de 
Barbastro”. Así definía tanto el alcalde 
Fernando Torres y la concejal de Hacien-
da, Blanca Galindo, como la concejal de 
Bienestar Social y portavoz de Vox, Ana 
Barón, el presupuesto que fue apro-
bado en la sesión de pleno del día 22 y 
que asciende a 20.470.000 euros, cuatro 
millones más que en el pasado ejercicio. 
“Las dotaciones de todas las áreas se re-
fuerzan para prestar un servicio todavía 
mejor a los ciudadanos y hacer que Bar-
bastro sea más ciudad, hay 2,3 millones 
de euros de inversión gracias a la venta 
de las parcelas del Área 108 que llevaban 
lustros inmovilizadas y sin ningún tipo de 
aprovechamiento que no fuera el servir 
para pasto de animales, no hay endeu-
damiento y se refuerza la plantilla muni-
cipal como era nuestro compromiso. De 
hecho, se van a incorporar cinco policías. 
Es un presupuesto realista, inversor y de 
futuro”, explicó la concejal de Hacienda.

 
Inversiones
En el capítulo de gastos corrien-

tes constan 2.380.619 destinados in-
versiones reales y, entre ellas, figuran 
iniciativas como la reurbanización del 
Paseo de los Valles (786.500 euros), la 
construcción de los 300 nichos que se 
precisan para poner en servicio el Nuevo 
Cementerio (250.393 euros), la rotonda 
de acceso a la nueva Área Industrial 52 
C (242.000 euros), la restauración del 
Camino de Costean (190.000 euros), la 
dignificación mediante un nuevo apar-
camiento público y gratuito de los te-
rrenos del antiguo Colegio de la Merced 
(100.000 euros), la reposición y renova-
ción de mobiliario en parques infantiles 
(50.000 euros), la adecuación y amplia-
ción del carril bici (10.000) euros y la 
instalación de placas solares en edificios 
municipales (22.000 euros). 

 
Ana Barón califica el presupuesto 

como “el más social de la historia”, ya 
que la partida de Bienestar Social está 
dotada con más de tres millones de 
euros que permiten, entre otras inicia-
tivas, mantener la ludoteca de verano y 
Navidad, abordar el servicio de ludoteca 
para todo el año y colaborar con las ac-
tividades e iniciativas de una decena de 
entidades de iniciativa social. 

Las subvenciones ascienden a 
1,3 millones de euros. De ellos, unos 
145.000 se destinan a entidades y acti-
vidades culturales, 232.600 al Consorcio 
de la UNED, 8.000 a actividades cultura-
les de entidades educativas como, por 
ejemplo, las asociaciones de madres y 
padres de alumnos de los centros escola-
res, más de 100.000 a apoyo a clubes de-
portivos, 36.880 a apoyar a asociaciones 
vecinales, 49.000 a actividades y eventos 
deportivos, 106.900 a apoyo a entidades 
vinculadas al desarrollo económico de la 
ciudad, 110.000 a fomento del empleo y 
la actividad empresarial, 198.000 a Bar-
bastro Lavandería y Limpieza, 110.000 
a apoyo entidades y eventos vinculados 
al ámbito de Bienestar Social y 206.5000 
a iniciativas y entidades vinculadas al 
ámbito del Turismo, estratégico para la 
ciudad. El Ayuntamiento, y así lo ha ade-
lantado la concejal de Hacienda Blanca 
Galindo, colaborará directamente en 
la restauración de la Catedral, principal 
monumento de la ciudad, aportando 
100.000 euros. 

 
El alcalde Fernando Torres señala 

que 2025 verá también la finalización de 
diferentes proyectos adjudicados, lici-
tados o iniciados durante el pasado año 

ntre los que se cuentan el Parque del Re-
cuerdo y la Memoria (900.000 euros), la 
reforma estructural del Pabellón Ángel 
Orús (395.000 euros), la instalación de 
una nueva caldera y de camas y sillones 
articulados en la Residencia Las Huertas 
(250.000 euros), la Estación Depuradora 
de Aguas Residuales del Polígono Valle 
del Cinca (1.090.000 euros), la rehabili-
tación de los Almacenes San Pedro para 
su conversión en Biblioteca (1.700.000 
euros) o el Anillo Perimetral del Agua 
(1.600.000 euros).  Además, se continua-
rá con la dignificación de los accesos a la 
ciudad, siguiendo la línea marcada por 
las actuaciones ejecutadas en la Roton-
da del Seminario, donde se instaló una 
Bandera Nacional, o la Rotonda de San 
Julián y Santa Lucía, donde se está ins-
talando la escultura Hombre con Racimo 
recordando la pertenecia de Barbastro a 
las Ciudades del Vino. 

“2024 ha sido un año de trabajo se-
rio y eficaz que nos ha permitido com-
pletar, licitar o adjudicar inversiones 
por más de 7 millones de euros que ha-
cen de Barbastro una ciudad todavía me-
jor. Ahora, para 2025, planteamos nue-
vas inversiones, en este caso por valor 
de 2,3 millones de euros, que Barbastro 
y sus vecinos necesitan. En función de 
qué suceda con las reglas fiscales, se po-
drían abordar otras iniciativas que tene-
mos en cartera y que se financiarían con 
remanentes de tesorería. El Presupuesto 
da respuesta a exigencias y necesidades 
aplazadas desde hace décadas en algu-
nos casos y se ha elaborado teniendo en 
cuenta propuestas de todos los grupos 
municipales y de la sociedad civil barbas-
trense”, indica el alcalde. 

Barbastro tendrá un presupuesto de 20,47 millones,
la mayor cifra y la más social de su historia

El alcalde y concejales del equipo de Gobierno en la presentación de los presupuestos. 
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 Según Daniel Gracia, portavoz del 
grupo socialista, estos presupuestos 
son una mera repetición de ejerci-
cios anteriores, con un simple "copia 
y pega" de partidas “sin una direc-
ción clara para el futuro de la ciudad 
y con un incremento de los gastos 
descontrolado, aumentando año tras 
año, generando dudas sobre la soste-
nibilidad futura de las cuentas muni-
cipales”.Por otro lado, el aumento de 
ingresos en el presupuesto se debe, 
principalmente, a la venta de patri-
monio municipal por más de 2 millo-
nes de euros y al incremento del di-
nero que se recibe del Estado por más 
de 1 millón de euros. Mientras tanto 
el PP “incumple su promesa de bajar 
impuestos, después de seis años nin-
guna rebaja fiscal ha beneficiado a los 
ciudadanos”.

El PSOE critica la falta de aten-
ción a demandas esenciales de la ciu-
dadanía, y en eso se han centrado las 

El PSOE en contra propuestas trasladadas al equipo de 
Gobierno: la limpieza viaria mediante 
convenio con la comarca, la creación 
de un local para los mayores, el acon-
dicionamiento de la red de caminos y 
el proyecto de reforma de los Jardine-
tes. Otras iniciativas como la moder-
nización del alumbrado público con 
tecnología LED, un plan integral de 
asfaltado y pintado, la conservación 
de la Iglesia de San Ju-
lián, tampoco han sido 
contempladas. Además, 
consideran clave la ad-
quisición de terrenos 
para mejorar la distri-
bución urbanística de 
la ciudad, destacando 
la necesidad de nuevos 
aparcamientos en la 
Avenida Ejército Espa-
ñol, el Barrio San José y 
la zona de equipamien-
to del resto del terreno 
del aparcamiento del 
portillo, así como una 
mayor inversión en el 
parking de la Merced.

Del mismo modo, el PSOE ha soli-
citado el proyecto de la finalización de 
la Ronda Norte, la instalación de con-
tenedores de residuos orgánicos y la 
mejora del carril bici para fomentar la 
movilidad sostenible. Además, critican 
que no se abordan cuestiones esen-
ciales para el futuro de la ciudad como 
la movilidad, la falta de vivienda y el 
desarrollo empresarial o el turismo.
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En Común Cambiar muestra su opinión 
sobre los presupuestos del 2025

Desde En común Cambiar, des-
pués de 5 años de indiferencia por 
parte del equipo de gobierno a nues-
tras propuestas para los presupues-
tos, nos mostramos más satisfechos 
viendo en los presupuestos del 2025 
algunas de las peticiones por las que 
hemos luchado estos años.

Hablamos de indiferencia ya que, 
en los pasados años, el equipo de go-
bierno no había mostrado ningún tipo 
de interés por nuestras propuestas. 
El borrador que se presentaba en un 
primer momento elaborado por ellos 
no sufría prácticamente ningún cam-

bio. Este año, sin embargo, hubo de-
bate en la reunión, nosotros presen-
tamos nuestras propuestas, y se hizo 
un buen repaso del presupuesto para 
saber dónde se podían incluir alguna 
de ellas. Todo esto se vio reflejado en 
el presupuesto definitivo, ya que pudi-
mos comprobar que aparte de arreglar 
algunos gastos corrientes que noso-
tros vimos poco dotados, se muestran 
inversiones por las que nuestro grupo 
ha peleado durante estos años, como 
la inversión en energías renovables en 
edificios públicos, la mejora del carril 
bici, la replantación de árboles y la in-
versión en los parques de la ciudad. 
También vemos que están en marcha 
demandas ya históricas por parte de 
nuestro grupo, como son la depurado-
ra del polígono o el arreglo del pabe-
llón Ángel Orús.

Aun así, el motivo de nuestra abs-
tención se debe a que vemos muchos 
asuntos por resolver. Por un lado, hay 
que denunciar la falta de concurso y 
contratación pública para muchos de 
los servicios que se prestan por empre-
sas a lo largo de todo el año. Recalcar 
algunos como el servicio de limpieza 
de edificios municipales o suministro 
del gas. 

Por otra parte, vemos que siguen 
ignorando peticiones reiteradas a lo 
largo de los años hechas por nuestro 
grupo, como pueden ser la inversión 
en vivienda pública, vía peatonal e ilu-
minación del acceso al hospital desde 
Alcampo, plena accesibilidad en las 
vías públicas para personas con movi-
lidad reducida, arreglo de solares va-
cíos, talleres ocupacionales para per-
sonas en riesgo de exclusión, mejora 
recogida de basuras

En esta ocasión hemos decidi-
do abstenernos, dando así un voto 
de confianza y cumpliendo lo que 
prometimos al formar parte de este 
ayuntamiento, proponer ideas y ayu-
dar para mejorar esta ciudad. Otra 
cosa es que estas inversiones se rea-
licen, que lo prometido por el equi-
po de gobierno se cumpla. Una cosa 
es aprobar un presupuesto y otra es 
cumplirlo. Desde En Común Cambiar 
debemos estar vigilantes para que 
así sea y, como siempre, hacer de 
transmisores de las inquietudes de 
los ciudadanos que quieren un Bar-
bastro más sostenible, un Barbastro 
más vivible. 

BARBASTRO
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La Asociación de Empresarios de Somontano de Barbastro 
(AESB) ha expresado su preocupación por la creciente falta de 
plazas de aparcamiento en la ciudad, un problema que afecta 
tanto a los vecinos como a los comerciantes y visitantes. “La 
falta de infraestructuras adecuadas está teniendo un impacto 
negativo en la actividad económica local, especialmente en el 
comercio y la hostelería”, señalan en un comunicado a la vez 
que recuerdan que llevan muchos años recogiendo el sentir 
de los asociados en estos términos.  “La insuficiencia de apar-
camientos en el centro urbano desincentiva a los consumi-
dores a visitar los comercios locales. Es esencial abordar esta 
situación para potenciar la economía de la ciudad y facilitar 
la movilidad de vecinos y turistas”, afirma José Antonio Pérez 
Asensi, presidente de la AESB. En este sentido celebran la in-
versión del Ayuntamiento en el parking de La Merced, pero 
piden “que no se queden cortas y haya un plan a medio y largo 
plazo”. 

Conscientes del aumento de la demanda de plazas debido 
al mayor número de vehículos y al desarrollo urbano de la ciu-

dad, la AESB plantea al Ayuntamiento la creación de nuevos 
espacios de aparcamiento en zonas estratégicas, la mejora y 
optimización de los existentes y dotarlos de mayor seguridad 
a través de videovigilancia. 

Así, piden una “verdadera colaboración activa entre las 
instituciones públicas y los actores privados para garantizar 
que las nuevas infraestructuras sean sostenibles, accesibles 
y respondan a las necesidades reales de la población. Pen-
samos que es necesaria, y es labor de todos, instituciones y 
ciudadanos, una mayor limpieza de la ciudad, especialmen-
te la limpieza de fachadas y enclaves de propiedad privada, 
que perjudican la imagen de la ciudad y por lo tanto redu-
cen considerablemente su capacidad de atracción”.  Y para 
aprovechar el “enorme potencial turístico y comercial” urgen 
a “facilitar el acceso a la ciudad” con un plan integral de apar-
camientos”. Por lo que solicitan del Ayuntamiento y entidades 
competentes que prioricen en su agenda esta cuestión “y 
trabajar de manera conjunta con el tejido empresarial para 
encontrar soluciones a corto y largo plazo”.

La Asociación de Empresarios pide un plan integral 
para dotar de aparcamiento a Barbastro

El Ayuntamiento de Barbastro in-
tervendrá por fin en uno de los solares 
más degradados de la ciudad y que más 
intervención requerían para convertir-
se en un digno aparcamiento público 
próximo al centro urbano, muy deman-
dado por vecinos, comercio y partidos 
políticos. De hecho, nada más presentar 
el proyecto por parte del alcalde, Fer-
nando Torres, el concejal de Urbanis-
mo, Lorenzo Borruel y la concejal de 
Bienestar Social y portavoz de Vox, Ana 
Barón -quien va a pilotar este proyec-
to- los grupos políticos del PSOE y del 
PAR emitieron sendos comunicados en 
los que celebraban la intervención, re-
cordaban que también la llevaban entre 
sus propuestas a la par que criticaban el 
retraso que acumulaba la intervención. 

El solar que otrora ocuparon las Es-
cuelas Nacionales se ha convertido en 
un estercolero, pese a que el anterior 
Gobierno socialista ya creó un parking. 
El nulo mantenimiento y la ausencia de 
vigilancia lo han convertido en pasto 
del vandalismo y ello ha evitado que no 
tenga uso. Muy al contrario en lo que 
ocurre junto a él, en la era de Palá que 
a pesar de ser un terreno pedregoso y 

lleno de baches registra una gran ocu-
pación de coches estacionados. 

El proyecto de actuar en La Merced 
es viejo, pero no ha sido hasta ahora 
cuando se ha aprobado una partida, 
100.000 euros, para actuar en esta su-
perficie. Según expuso la concejal de 
Vox, las obras estarán terminadas en 
diciembre.  Las obras en una primera 
fase consistirán en nivelar y sanear el 
terreno, asfaltarlo, disponer señaliza-
ción vertical y horizontal y, también 
instalar sistemas de iluminación video-
vigilancia y garantizar la conexión del 
futuro aparcamiento con la zona centro 
de la ciudad. También, y mediante un 
ascensor, se garantizará la conexión de 
la nueva zona de aparcamiento con el 
Paseo del Coso. Asimismo, se dignifica-
rá la calle Escaleretas con una actuación 
de reforma. 

Posible ampliación 
“Las ventajas son muchas, porque 

además de ganar una zona de apar-
camiento bien ubicada, se reducirá el 
tráfico en el entorno del parking del 
Portillo y se saneará una zona semia-
bandonada. No conviene dejar islas de 

abandono en el centro de las ciudades 
y, para eso, también están las admi-
nistraciones públicas. Habilitaremos 
también un acceso peatonal mediante 
escaleras y no descartamos iniciar con-
versaciones con propietarios particula-
res de la zona para ampliar la zona de 
aparcamiento si es necesario”, indicó 
Ana Barón. Por su parte, el concejal de 
Urbanismo señaló que su área apondrá 
a disposición de la iniciativa “recursos 
técnicos, humanos y jurídicos” para 
“poner en valor” un espacio urbano 
“en el que no se ha hecho nada duran-
te los últimos veinte años”. 

Mientras que el alcalde Fernando 
Torres recordó que, aunque para la 
zona existe un anteproyecto que con-
templa una solución “más ambiciosa” 
se ha optado finalmente por esta ac-
tuación: “durante este 2024 se valora-
ron otras opciones, pero esta iniciativa 
es a día de hoy la más factible. Nivela-
remos el terreno a la altura de la Ave-
nida de la Merced y mediante el asfal-
tado, la señalización, la iluminación o 
la instalación de cámaras de seguridad 
haremos que el centro de Barbastro 
gane un área de aparcamiento”.

El parking de La Merced, en diciembre y con 100 plazas

BARBASTRO
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La Policía Local activa una campaña 
de control de vehículos de transporte 
escolar.  En coordinación con la DGT 
han verificado que todos los vehículos 
destinados a este fin y sus conducto-
res, cumplen con la normativa. “De lo 
que se trata es de garantizar que nues-
tros escolares, independientemente 
de su edad, viajan con plenas garan-
tías”, explica Joaquín Giral, Oficial Jefe 
de la Policía Local. En los controles no 
se ha detectado infracción alguna.

Barbastro estrena un área de caliste-
nia en el Parque de la Paz. Por caliste-
nia se entiende aquel conjunto de ejer-
cicios físicos en los que el propio peso 
corporal permite fortalecer diferentes 
grupos musculares. El equipamiento 
implica una inversión de 9.949,23 €. 
“Se trata de una instalación pensada 
para mayores de 14 años que puede 
ser utilizada por deportistas de hasta 
150 kg”, explica Francisco Albert, el 
concejal de Deportes.

La reforma del pabellón Ángel Orús 
se completará en primavera. En ene-
ro han seguido avanzando estos tra-
bajos, presupuestados en 378.000 € 
y que permiten reparar la cubierta y 
subsanar desperfectos ocasionados 
por filtraciones de agua y humedades. 
“Los trabajos se demorarán algo más 
de los 3 meses inicialmente previstos 
porque las lluvias de este otoño han 
complicado su ejecución. Es una obra 
ambiciosa y el objetivo es conseguir 
un pabellón a la altura de lo que nece-
sita Barbastro”, explicó el concejal de 
Deportes, Francisco Albert.

Refuerzo de inglés con profesores 
nativos y técnicas de estudio.  Para 
a jóvenes a partir de 12 años. Inglés 
es los miércoles y  técnicas de estu-
dio los jueves, éste será impartido 
por María Maza. Ambos de 17.30 a 
18.30 en el Aula de Estudio del Espa-
cio Joven. Inscripciones vía Whatsapp 
(666458177).

El Parque del Recuerdo y la Memoria 
se finalizará en primavera.  La segun-
da fase de estos trabajos en curso 
incluyen el ajardinamiento y el ar-
bolado, los sistemas de iluminación 
y la instalación de mobiliario y equi-
pamiento. El parque contará además 
de con zonas ajardinadas, con pistas 
multideporte (baloncesto, balonma-
no, fútbol sala), skate park y halfpipe 
y parques infantiles con tirolina y jue-
gos de troncos.

Ocho empresas optan a ejecutar el 
Anillo Perimetral del Agua. El proyec-
to se licitó por 718.775,38 €. “Estamos 
ante una de esas actuaciones que lle-
vaba años pendiente y bloqueaba la 
expansión urbanística de la ciudad”, 
explicó Fernando Torres. Desde el 
Área de Urbanismo, Lorenzo Borruel 
destaca igualmente la importancia de 
una actuación de cuya correcta ejecu-
ción depende buena parte de la futu-
ra expansión urbana de la ciudad.
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Rehabilitación de la antigua estación de tren 
El presidente de la DPH 

y alcalde de Monzón, Isaac 
Claver, visitó la estación de 
Castejón del Puente acom-
pañado de su alcalde, An-
tonio Comps, y el primer 
edil de Barbastro, Fernando 
Torres. El objetivo de esta 
actuación es habilitar la an-
tigua estación de tren como 
área de servicio y crear, 
además, en el exterior, una 
zona de descanso para el 
camino natural Barbastro-
Monzón: un importante ali-
ciente turístico y deportivo 
para las comarcas del So-
montano y Cinca Medio. La 
DPH financia estos trabajos, 
que estarán terminados a fi-
nales de 2025, con un impor-
te de 150.000 euros. 

El camino natural Bar-
bastro-Monzón recorre los 
más de 22 kilómetros que 
separan Barbastro y Monzón 
a través, en su mayor parte, 
del antiguo trazado de la vía 
ferroviaria. RENFE cerró la 
estación de tren de Caste-
jón del Puente en 1985 por 
falta de rentabilidad tras 
haber suprimido los trenes 
de viajeros en 1969 y los de 
mercancía en 1984. Desde 

entonces el edificio se ha ido 
deteriorando. Ahora el ayun-
tamiento de la localidad, y 
gracias a una subvención de 
la DPH, va a poder acometer 
su reforma y, de esta mane-
ra, poder darle un nuevo uso 
a un edificio histórico para 
los vecinos de Castejón.

Como indicaba en la visi-
ta de esta mañana el alcalde 
de Castejón del Puente, An-
tonio Comps, “se trata de 
un edificio que llevamos en 
el corazón. El Ayuntamiento 
ya ha habilitado un colector 
bajo la carretera para dar 
servicio de agua de abaste-
cimiento y saneamiento, y 
ahora vamos a poder aco-
meter la reforma de la es-
tación generando además 
un aliciente turístico justo 
en la mitad del camino na-
tural que une Barbastro con 
Monzón. El objetivo es ha-
cer unos aseos y habilitar 
una zona de vending y área 
de descanso”. 

Por su parte del presi-
dente de la DPH y alcalde 
de Monzón, Isaac Claver, 
señalaba que “hace 40 años 
que se cerró la estación y se 

ha ido degradando paulati-
namente. Ahora, desde la 
DPH, vamos a hacer posible 
su reacondicionamiento. 
Porque Castejón del Puen-
te es un punto de conexión 
entre las comarcas del Cinca 
Medio y el Somontano. Y es 
además un lugar estratégi-
co del camino natural… Una 
ruta espectacular que van 
a poder recorrer miles de 
senderistas y cicloturistas. 
En definitiva, éste es un pro-
yecto estratégico para toda 
la provincia que va a ser 
realidad este 2025”.

A nivel constructivo; la 
rehabilitación del edificio se 
realizará siguiendo el mode-
lo que lo levantó en 1880 y 
siendo fiel al edificio exis-
tente, aunque se emplearán 
técnicas y materiales actua-
les. Cabe recordar además 
que la Diputación Provincial 
de Huesca, desde el depar-
tamento de Desarrollo, ya 
encargó y financió en su día 
la redacción del proyecto de 
los 22 kilómetros del camino 
natural que une Barbastro 
con Castejón del Puente, 
Selgua y Monzón. 

Torres, Comps, Claver y los concejales Carlos Barrau y Juan Antonio 
Malo, en su visita a la antigua estación de Castejón del Puente 

Trabajos del plan de 
empleo agrario 2024
El Ayuntamiento de Castejón del Puente avanza 
hacia la recta final de los trabajos de desbroce, 
mantenimiento y limpieza enmarcados en el pro-
yecto “Conservación y mantenimiento del medio 
natural e instalaciones municipales”, iniciativa 
que arrancó en noviembre con una subvención 
de 14.331,20 euros del SEPE  Huesca. El proyec-
to, permitió la contratación de dos personas des-
empleadas durante un período de cuatro meses. 
Gracias a su labor, se han llevado a cabo diversas 
actuaciones que mejoran tanto las infraestructu-
ras municipales y el entorno natural.

Dos talleres en febrero en la Biblioteca
La Biblioteca Municipal de Castejón del Puente celebrar el mes 
del amor y la creatividad con dos talleres. El primero un Café-
Tertulia especial de San Valentín el lunes 12 a las 17:00 h. En-
cuentro que invita a disfrutar de una tarde amena, compartiendo 
lecturas, reflexiones y charlas. Una excelente oportunidad para 
los amantes de la literatura y las buenas conversaciones. El se-
gundo está dedicado a los más pequeños. El sábado 17 de febre-
ro a las 17:00 h, taller infantil de disfraces para Carnaval, donde 
tendrán la oportunidad de dejar volar su imaginación para ela-
borar sus propios disfraces. Ambas actividades están diseñadas 
para fomentar la participación de la comunidad y promover la 
biblioteca como un espacio dinámico y accesible para todas las 
edades. Desde el Ayuntamiento y la Biblioteca Municipal animan 
a los vecinos a inscribirse y disfrutar de estas iniciativas. 

CASTEJÓN DEL PUENTE
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Abiertas las pasarelas al Río Vero
tras trabajos de acondicionamiento 

tano y también aprovechando el cierre 
durante quince días de la carretera del 
Eje del Vero debido su renovación. El 
cierre iba a producirse durante quince 
días, pero los trabajos se han sucedido 
con rapidez y ese fin de semana ya ha 
transitado coincidiendo con la llegada 
de los primeros visitantes del año. 

Las labores de mantenimiento 
continuarán en menor medida a lo lar-
go del año y tras previo aviso. Por ello, 
es posible que se realice algún cierre 
entre semana. El horario para realizar 
esta transitada ruta es de 9.00 a 15.30 
h. El Ayuntamiento habilita un teléfo-
no para contactar en el 682 93 28 09 
o también se recomienda acudir a la 
Oficina Comarcal de Turismo Guara 
Somontano o llamar en los números 
974 35 29 16 / 638 29 58 07

El Ayuntamiento de Alquézar abría 
el último fin de semana de enero las 
Pasarelas sobre el río Vero tras un pe-
riodo de mantenimiento y renovación 
en los escalones que descienden al ba-
rranco de la Fuente.  Los trabajos han 
coincidido con una época de menos 
afluencia a la joya turística del Somon-

FIESTAS DE SALAS ALTAS 
EN HONOR A LA VIRGEN DE LA CANDELERA

VIERNES 31
20:00 h. Jamonada popular
00:30 h. Baile de disfraces 
a cargo del TRIO ICEBERG
Al finalizar DJ Luis Domper

SABADO 1 
11:00 h. Juegos familiares en 
la Plaza con JUEGA ARAGON
18:00 h. Cafe Concierto con la 
orquesta DOLCHE
20:00 h. Sesion de Baile 
con la orquesta DOLCHE. 
Con el sorteo de la Toya

00:00 h. Sesion de Baile 
con la orquesta DOLCHE. 
Al finalizar DJ Luis Domper

DOMINGO 2
12:00 h. Procesión 
desde la Iglesia Sta. Ana 
13:00 h. Misa baturra 
en la ermita de la Candelera
14:30 h. Vermut popular 
en la Plaza
15:30 h. Comienzo de la Ronda 
por las calles del pueblo a cargo 
de Aires Monegrinos

LUNES 3
11:30 h. Juego des chapas 
y almuerzo popular

MIERCOLES 5
SANTA AGUEDA
12:30 h. Misa en honor 
a Santa Águeda
14:15 h. Comida Asociación 
de Mujeres Ballanzualas
18:30 h. Chocolatada popular
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Somos 
Los Pancetas, un 
grupo de amigos 
que comparten una 
afición, la moto. 
Esa compañera de 
dos ruedas que nos 
ha conquistado a 
todos.  

La mayoría somos 
de Barbastro. El grupo 
se creó en 2010 y des-
de entonces ha habido 
nuevas incorporaciones 
siendo a día a de hoy un 
total de 19 amigos mo-
teando. Nos gusta salir 
los sábados y rodamos 
carreteras cercanas de 
montaña, aunque en 
ocasiones hacemos via-
jes más largos para ver 
las carreras de Moto Gp, 
Alcañiz o Jerez, y tam-
bién otras salidas que ya 
casi son tradición como 
Los Puertos Franceses 
una vez al año y una pe-
queña representación 
en la mítica Arguis que 
ya se empieza a instau-
rar entre nosotros. No 
faltan ricos almuerzos y 
sobre todo risas con la 

mejor compañía. No im-
porta que sea invierno o 
verano, que nieve o true-
ne, siempre hay alguno 
de nosotros circulando. 

El pasado día 10, 
unos cuantos Pancetas 
nos embarcamos en una 
nueva aventura. Prepa-
ramos ropa de abrigo, 
sacos y tiendas de in-
vierno y partimos hacia 
la concentración motera 
de Pingüinos en Vallado-
lid. Posiblemente la más 
grande de Europa con 
alrededor de 40.000 ins-
critos. Aunque el tiempo 
se comportó mucho, no 
faltó la correspondiente 
recogida de leña en los 
puntos de descarga para 
hacer una buena hogue-
ra, y poner la parrilla, 
conciertos y otros even-
tos. Y como no podía ser 
de otra manera dejamos 
nuestra huella pegando 
el famoso adhesivo con 
el logo Panceta. En defi-
nitiva, un fin de semana 
diferente compartiendo 
lugar, vivencias, risas y 
una misma afición con tu 
gente. 

   Pancetas Pingüinos
Por Gema Davias
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Estadilla en contra 
de macroproyectos de 
placas solares

La localidad de Estadilla se ha levantado en 
contra de la instalación de dos macroproyectos fo-
tovoltaicos que suman 200 hectáreas de extensión 
en el territorio. Son dos de los proyectos que se 
quieren llevar a cabo en las comarcas de Somonta-
no y Cinca Medio a cargo de la empresa Regadera 
Solar S.L. y Pasadizo Solar S.L., del Grupo Ignis. La 
oposición se aglutina en torno a una plataforma 
ciudadana bajo el nombre “Carrodilla Sostenible”. 

Desde Carrodilla Sostenible pretenden seguir 
dando visibilidad a esta problemática, para evi-
tar que caiga en el olvido una realidad que afec-
ta de manera directa a las zonas rurales. Para 
ello, en las últimas semanas han organizado di-
ferentes actividades para mostrar el rechazo so-
cial que existe a este tipo de macroproyectos a 
través de la colocación de pancartas, la insta-
lación de mesas informativas de la Plataforma 
unitaria contra la autopista eléctrica Valsalada-
Laluenga-Isona o el reparto de carteles indivi-
duales para los balcones y fachadas, entre otros.  

La plataforma agradece al Ayuntamiento de 
Estadilla el esfuerzo que está realizando para 
paralizar estos proyectos, pues consideran que 
la consulta ciudadana realizada, “no deja lugar a 
dudas. Tuvo una gran participación y la mayoría 
de los vecinos y vecinas de Estadilla se posicio-
naron en contra de este tipo de macroproyec-
tos que ponen en juego nuestro medio de vida”.  

Para la plataforma es importante “de-
nunciar las tácticas engañosas que llevan 
a cabo estas empresas privadas que pre-
sentan este tipo de proyectos. Se aprove-
chan de las zonas despobladas con poca 
repercusión mediática y respuesta social”.  
Abrazan el lema 'Renovables sí, pero no 
así', que defienden numerosas organiza-
ciones sociales y medioambientales ara-
gonesas. A su juicio, este modelo de im-
plantación de renovables “no es positivo 
para el territorio”.

Por la Plataforma vecinal Carrodilla Sostenible
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Oportunidades y desafías de un mercado 
laboral en transformación

El miércoles 15 de enero, Iker 
Barricat protagonizo el foro que or-
ganiza la Asociación de Directivos y 
Ejecutivos de Aragón a primeros de 
año. Fue en Zaragoza. La sala esta-
ba llena. Se debieron poner sillas 
adicionales. Pues la asistencia, fue 
más de la confirmada. Más de 150 
invitados, acudieron esa mañana al 
Reina Petronila para escuchar que 
tenia que decir el Presidente del 
Grupo Adecco en España. La char-
la fue titulada: “Oportunidades y 
desafíos de un mercado laboral en 
transformación”. La verdad, habría 
estado muy bien que se hubieran 
grabado. Se nota que maneja mu-
chos datos. Y el lograr transmitirlos 
en un discurso ordenado, razonado 
y con una línea lógica; con su forma 
de comunicar sencilla, y modesta, 
hizo que todos los asistentes con 
los que luego puede contrastar la 
jornada me trasmitieran su satisfac-
ción por asistir.   

Él no solo resalto el buen mo-
mento que vive Aragón, si no que, 
además puso de manifiesto que 
este, y el que debía venir era gracias 
a toda la sociedad aragonesa. Que 
podíamos estar muy orgullosos. 
Hizo hincapié que cada uno de los 
ahí presentes, en su día a día impul-
saban Aragón, haciéndola atractiva 
para proyectos, e inversiones.   Re-
seño que a lo largo 2024, se han ido 

anunciado más de 40.000 millones 
de euros que llegaran a Aragón.  Y 
muchas de esas inversiones son de 
sectores de futuro, como la automo-
ción, centros de datos, energías re-
novables, industria agroalimentaria, 
investigación y desarrollo, …. A lo 
largo de su discurso, de una manera 
u otra, ha puesto a las personas en 
el centro. Y hablando de personas, 
me quedo con una de sus reflexiones 
que, ante esta transformación del 
mercado laboral, deberemos apren-
der a seleccionar a las personas, en 
base a lo que pueden llegar a hacer, 
y no en base a su conocimiento o a 
lo que saben.  

Hablo de optimismo tras el 2024. 
España ha crecido en la economía 
europea, y reducido la inflación. Si 
bien, también hablo de cautela. Por 
la guerra en Europa, y su impacto en 
su economía, por las políticas pro-
teccionista del nuevo gobierno de 
Trump. Hizo referencia al impacto 
de todo ello, en sectores tan impor-
tantes para Aragón, como el agroali-
mentario, y el de automoción.  Vino 
a decir que, sin tener una bola de 
cristal nadie esperara que desvela-
ra el verdadero impacto de la IA. Si 
bien, si podía decir que para adap-
tarse al cambio se debe garantizar la 
formación, y capacitación continua, 
además del acompañamiento en las 
personas. Dijo que era necesario 

-- Bodega ENATE y la Denominación de Origen Somontano Protegida  han sido 
nominadas en los Premios Verema 2024, que organiza el blog de la empresa.

-- Bodega Sommos nominada a Mejor Bodega de España por la revista ‘Viajes’ 
de National Geographic que busca destacar  el esfuerzo que hacen los diferentes 
destinos por proporcionar experiencias únicas e inolvidables al viajero.

-- Bodega Pirineos se suma a las pocas bodegas españolas que poseen la 
certificación Sustainable Wineries for Climate Protection (SWfCP), una distinción 
orientada a la mejora continua y a la sostenibilidad.

Por Jorge Grasa, responsable de ADECCO Barbastro. 

modelos de trabajo inclusivos, sin 
marginar a los mayores de 55 años y 
otros colectivos; necesario mejorar 
las competencias de los trabajado-
res; necesaria las relaciones inter-
generacionales …. y son las empre-
sas quienes tienen el protagonismo 
principal en estos puntos. Expreso 
la importancia de hacer que, los 
trabajadores, se sientan orgullosos 
de sus empresas, de hacerlos parti-
cipes que, sientan que están contri-
buyendo de verdad, y que pueden 
desarrollarse tanto profesional-
mente, como personalmente. Para 
que cada uno saque lo mejor de sí, 
debe sentirse orgulloso y cuidado.  

Centrándose en lo laboral, tam-
bién hablo de una manera general 
de las normativas en España. Di-
ciendo que, más allá de quejarse, o, 
aplaudir según te guste la norma; es 
el terreno de juego. Del que se debe 
sacar el máximo aprovechamiento 
posible. Sobre todo, apoyándose 
en empresas expertas en cada área. 
Creo que allí a todos nos quedó cla-
ra la idea de hacer frente a estas 
transformaciones, estructurando 
un buen modelo de flexibilidad, 
sacando máximo rendimiento a las 
tecnologías, apoyándonos en exper-
tos de cada área, y, sobre todo, ha-
ciendo que den lo mejor de sí mis-
mo, el activo más valioso que tienen 
las organizaciones: las personas. 
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IU Somontano pide modificaciones en la instalación 
de la planta agroindustrial de la empresa Ence 

Izquierda Unida del Somontano 
ha solicitado una entrevista con el 
alcalde de Barbastro, Fernando To-
rres, para trasladarle sus inquietu-
des y propuestas ante el proyecto 
de instalación de la empresa Ence 
de una planta para la producción 
de biofertilizantes y biometano a 
partir de biomasa ganadera, agrí-
cola y agroindustrial, ubicada junto 
a la salida de la autovía del Pueyo.  
IU considera de suma importancia 
realizar algunas modificaciones para 
hacer compatible la creación de esta 
infraestructura con el bienestar de 
la ciudadanía. La coordinadora Pilar 
Garcés recalca que la prioridad es 
“garantizar que este proyecto se de-
sarrolle de manera sostenible y res-
petuosa con el entorno natural y la 
calidad de vida de nuestros vecinos. 
Es fundamental que se escuchen 
nuestras propuestas para encontrar 
soluciones viables."

En primer lugar, para IU es ne-
cesario un rediseño de la planta. 
Se plantea ocupar otras superficies 
de cultivo próximas para evitar la 
tala de 3,1 hectáreas de hábitat 
de interés comunitario (HIC). Es-
tos encinares, catalogados bajo la 
Directiva de Hábitats, “están ame-
nazados y su conservación es prio-
ritaria. La empresa puede adquirir 
propiedades adicionales o reestruc-
turar las instalaciones a construir 
dejando intacto el encinar actual 
y garantizando la protección del 
ecosistema”,  apuntan. Igualmente 

se necesita a juicio de IU un Plan de 
emergencias ante el almacenamien-
to de sustancias peligrosas como 
el sulfuro de hidrógeno, un gas tó-
xico e inflamable. “La seguridad de 
la población debe ser una prioridad 
absoluta, lo que exige un estudio 
detallado de riesgos y medidas de 
mitigación”, señalan. 

También piden un estudio de im-
pactos olfativos, un análisis más ex-
haustivo de las consecuencias para 
las poblaciones cercanas debido a 
los olores generados por el almace-
namiento de materia orgánica, que 
podrían afectar negativamente la 
calidad de vida de los residentes y 
visitantes.  Es fundamental la evalua-
ción del impacto del incremento del 
tráfico en la zona, estimado en unos 
80 camiones diarios (28.800 anua-
les), con las consiguientes implica-

ciones para la movilidad y seguridad 
vial. Por ello IU propone un plan de 
gestión del tráfico para minimizar el 
impacto en la población. Así como 
la modificación del PGOU, que per-
mitan el desarrollo del proyecto y/o 
Declaración de Interés Público o So-
cial.  El propio promotor indica en 
relación a la compatibilidad urbanís-
tica que los valores no cumplen con 
los límites establecidos pudiendo ser 
objeto de excepción si la instalación 
tiene la resolución favorable de De-
claración de Interés Público o Social. 
Desde IU consideran más favorable 
a los intereses de la población, pedir 
que el promotor adquiera más terre-
no en la zona limítrofe, posibilitando 
la conservación del encinar que es 
un HIC y pudiendo, previsiblemente, 
cumplir el informe de compatibili-
dad urbanística al tener más super-
ficie de edificabilidad.

En último lugar, solicitan evaluar 
el impacto en el entorno próximo, 
analizar las posibles afecciones al 
establecimiento situado en el Área 
62 El Pueyo (gasolinera Repsol), es-
pecialmente por los olores genera-
dos, dada su proximidad a menos de 
100 metros. Además, se debe eva-
luar el posible impacto en la activi-
dad económica de la zona. Desde 
IU del Somontano creen que estas 
propuestas permiten compaginar la 
necesidad de una transición energé-
tica sostenible con el bienestar de 
los ciudadanos de la comarca y de 
quienes nos visitan.

Jorge Pueyo, diputado de CHA y portavoz adjun-
to del Grupo Plurinacional Sumar, anunció en Bar-
bastro, donde valoró en una comparecencia la situación po-
lítica actual, que velará por el cumplimiento de las ayudas 
aprobadas a olivareros y viticultores. Ayudas aprobadas en 
la enmienda a la Ley de desperdicios alimentarios que obliga 
al Gobierno a otorgar una ayuda rápida, directa y excepcio-
nal de 285 millones en el sector del olivar y de 85 millones 
en el del viñedo, en compensación por la disminución de in-
gresos percibidos por la guerra de Ucrania y el impacto de 
la sequía. 
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Integral firma 
el stand de Aragón 
en Fitur 

La empresa barbastrense Integral ha vuelto a 
ser la seleccionada por el Gobierno de Aragón para 
representar la oferta turística de la Comunidad en 
la feria internacional de Fitur que se ha celebrado 
en Madrid del 22 al 26 de enero. Y ya van once edi-
ciones, de las cuales el equipo dirigido por Sergio 
Jovellar y Aurelio Grasa han conseguido en tres 
ocasiones ser el mejor estand de todas las Comu-
nidades presentes en esta feria de referencia turís-
tica. El Gobierno de Aragón hizo una apuesta por 
modernizar su imagen en esta feria aumentando los 
recursos dedicados al stand, que pasó de los 504 m2 
a los 747 m2, un 24% más. 

En esta edición, Aragón ha diseñado tres zonas 
temáticas que representan a las tres provincias: un 
dron-vehículo aéreo con una actividad de realidad 
virtual, en representación de Zaragoza; un planetario 
de Galáctica, por Teruel; y un arco del tiempo, en re-
presentación de Huesca, que también cuenta con un 
mirador de alta montaña y una pared para realizar es-
calada. El stand tenía por lema ‘Aragón a través de los 
tiempos, legado, presente y futuro’. El dron fue pre-
sentado en el Pabellón Puente de Zaragoza mientras 
que el observatorio astronómico es propiedad de Ga-
láctica, por lo que trabajo de Integral se ha centrado 
en dar uniformidad al espacio y sobre todo a crear la 
majestuosa montaña. Tal y como explica la directora 

creativa del proyecto, Itziar Santafé, el stand se levanta 
sobre una estructura de doble altura. La montaña se 
puede escalar y a la cima, abierta al público se puede 
acceder para convertirse en el balcón del Pirineo. El 
techo llama la atención por su espectacularidad al es-
tar estrellado y reflejar algunas de las constelaciones.  
Además, se completa con un segundo stand. 

La obra ha sido muy bien recibida por los visitan-
tes a FITUR. “El esfuerzo se ha visto recompensado 
con las opiniones de la gente y ha superado nuestras 
expectativas desde que se diseñó en el taller, ha sido 
un proceso largo de cuatro meses, y el esfuerzo ha sido 
recompensando”, señala Santafé.



50 - FEBRERO 2025

Previsión meteolorógica 2025 
según la astronomía

Únicamente el calor fuera de épo-
ca se producirá en enero y diciembre, 
el resto del año será frío y lluvioso; in-
cluso más que el año pasado. Un año 
más me gusta recordar que estas pre-
visiones están hechas con la posición 
de los planetas en las constelaciones 
zodiacales y no en los signos zodiaca-
les como la astrología occidental.

El septenio que empezó en 2024 
tiene como protagonista el trígono de 
frío de Plutón en Capricornio y Urano 
en Tauro, el cual está en un sextil de 
agua con Neptuno en Piscis. Esto nos 
traerá el frío y la lluvia. Aquí vemos la 
acción de los planetas transpersona-
les de circulación lenta en el zodíaco. 
Esta situación está reforzada por la 
conjunción de Saturno y Neptuno en 
Piscis, que refuerza la acción del agua; 
la oposición de Marte y Plutón en Cán-
cer y Capricornio que nos trae el agua 
y el frío; y la cuadratura de Júpiter y 

y esos fenómenos, junto a los incen-
dios, son parte de ese clima nuestro. 
En mi opinión, cabe recordar que nos 
fumigan con los “chem-trails”, utili-
zan la maquinaria HAARP y destruyen 
presas, que no solo almacenan agua 
sino que también regulan el caudal de 
nuestros ríos atenuando el efecto de 
las riadas. Pero hemos de pensar que 
estamos en un septenio del “pequeño 
gran trígono de frío y agua”, que ten-
dremos lluvias y frío abundantes.

Os invito a que hagáis métodos de 
predicción del tiempo como el de la 
cebolla, hecho el último día del año, o 
el que empieza en santa Lucía hasta el 
día de Reyes. Y sobre todo,  acostum-
braos a mirar el cielo y hacer vuestras 
propias predicciones. Me despido de 
vosotros hasta el próximo artículo. 
Qué las Clarisas de Monzón sigan re-
zando por nosotros, que buena falta 
nos hace.

Saturno, que nos da lluvias sobre todo 
si los planetas están en Tauro, frío, y 
Piscis, agua.

Este año será más frío y lluvioso 
que el anterior. Por eso habrá dificul-
tades en la maduración de nuestros 
productos del campo, como pimien-
tos, berenjenas, maíz  e incluso trigo 
y cebada. Habrá que utilizar sílice para 
prevenir los hongos y a su vez favore-
cer la maduración; igualmente, y des-
de una óptica más económica, aumen-
ta el peso específico, y desde el punto 
de vista ecológico hará que los pro-
ductos de nuestros huertos y campos 
tengan un mejor gusto, y que nuestros 
animales coman más y por tanto au-
mente la producción ganadera.

El agua es un negocio y nos quie-
ren vender la idea de que habrá se-
quías o inundaciones recurrentes. 
Nosotros somos clima mediterráneo 

Por Ramón Morancho Coscolla
Veterinario y agricultor ecológico

SECTOR PRIMARIO
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ENERO en LONJA DE BINÉFAR

Portada de la revista semanal

VACUNO
Con enero llega la 

vida “normal”, peroel 
mercado está igual de 
complicado con mucha 
demanda y poca oferta 
de animales en granja, 
con opciones alcistas en 
contra de la voluntad 
de algunos operadores, 
y con una situación de 
vértigo e incertidumbre 
porque los márgenes se 
complican si eres quién 
ofrece la carne.

La comercialización 
intenta protegerse re-
duciendo sus sacrificios. Cabe desta-
car que un camión de carne cuesta el 
doble que hace un año, por lo que el 
dinero circulante y el riesgo de cobro 
son mayores. Según el refrán, si vendes 
por necesidad, pierdes por obligación. 
Comprar y vender carne es difícil pero 
comprar pasteros, quizás está peor, 
pueden pasar muchas cosas en seis me-
ses.  

La reposición es el verdadero pro-
blema de la producción con pocos ani-
males y a precio elevado. Hay miedo 
porque una parte muy importante del 
beneficio está en la granja y mucha in-
certidumbre en el precio de salida. Se 
vende bien hacia la exportación, aun-
que todo sea complicado y el mercado 
genere tensiones que hay que apren-
der a gestionar, con dos mercados, el 
del vivo y el de la canal, y con precios 
distintos para un mismo animal. El pro-
blema es que ahora el mercado nacio-
nal y el de exportación, comienzan a 
distanciarse.

OVINO
Con pocos corderos pero pocas ven-

tas. Ovino bajista en enero.
Son semanas complicadas, que nos 

llevan a una horquilla en los precios 
del ovino, según operadores, destino 
o kilos, que se amplía dependiendo del 
destino. Cabe destacar que los opera-
dores ven que el cordero nacido ahora 
tiene un buen futuro, porque su des-
tino está en la exportación y en el Ra-
madán. Pero mantener estos animales 
tiene un coste y un riesgo y es compli-
cado comprar corderos a precios altos. 
Con ligeras discrepancias, entre los 
operadores de la mesa con respecto a 
la bajada de precios en el ovino, el mes 
de enero se confirma bajista, sin exceso 
de oferta pero con una demanda bajo 
mínimos tanto en el mercado nacional 
como europeo, pero muy pendientes 
de las ventas a terceros países.

PORCINO
Precios estables y 

demanda alineada con 
el ritmo ajustado de sa-
crificios tras las fiestas. 
Aunque los pesos de los 
animales se mantuvie-
ron altos, las ventas de 
carne fueron dinámicas 
gracias al consumo típi-
co de las celebraciones.

En Europa, países 
como Dinamarca y los 
Países Bajos mostraron 
una leve caída en pre-
cios, mientras que los 
pesos continuaron au-

mentando. En Alemania, un brote de fie-
bre aftosa generó incertidumbre y pre-
sionó los mercados, provocando caídas 
significativas en los precios europeos e 
internacionales. La oferta abundante y 
el mercado saturado intensificaron los 
desafíos del sector. Al finalizar el mes, 
las tendencias registraron un leve retro-
ceso. 

LECHONES
El mercado de lechones enfrentó una 

coyuntura mixta: por un lado, la estabi-
lidad en los precios nacionales, pero por 
otro, la caída en los precios de impor-
tación debido a factores sanitarios y el 
exceso de oferta en los países exporta-
dores. Este contexto demandó atención 
constante debido a su impacto en la ren-
tabilidad del sector.

CEREALES
El mercado se vio afectado por las 

festividades, que redujeron el ritmo 
comercial. El maíz local, con una cose-
cha amplia, presionó el mercado, pero 
los precios en puerto se mantuvieron 
firmes. La cebada continuó subiendo, 
aunque su inclusión en las formulacio-
nes empezó a ser limitada por los altos 
precios. Los compradores seguían dis-
puestos a pagar por reposición. En el tri-
go, los precios se mantuvieron estables, 
con una demanda moderada. A medida 
que avanzó enero, los precios subieron, 
impulsados por factores internacionales 
como el tipo de cambio euro/dólar y los 
balances del USDA. 

ALFALFA
El mercado forrajero inició 2025 con 

estabilidad en precios y una operativa 
limitada debido a los festivos. Las ex-
portaciones avanzaron según lo plani-
ficado, mientras que los inventarios de 
pacas intermedias y granulado se man-
tuvieron significativos, dejando al mer-
cado expectante ante posibles cambios.
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La escritora aragonesa y perio-
dista feminista Cristina Fallarás (Za-
ragoza 1968) esta de moda después 
de que haya estallado el anuncio de 
presuntos abusos que habrían sufri-
do algunas mujeres por parte del ex 
político Iñigo Errejón. Fallarás figu-
ra entre las autoras acreedoras del 
XLII Premio de Novela Corta Ciudad 
de Barbastro que ganó en 2011 con 
la obra “Últimos días en el Puesto 
del Este” (DVD Ediciones). En decla-
raciones previas a la presentación 
de la novela en el Salón de Plenos 
del Ayuntamiento señaló, enton-
ces, que “el hecho de presentarme 
al Ciudad de Barbastro me produjo 
cierto cosquilleo sentimental por el 
hecho de volver a casa porque par-

Cristina Fallarás que destapó el “asunto Errejón” 
ganó el Premio “Ciudad de Barbastro 2011

te de mi familia es de la ciudad y de 
Fonz. Me hace una ilusión diferente 
porque además de ser de Barbastro 
es mi primera novela fuera del gé-
nero habitual. Además de las bue-
nas referencias sabía que lo ganó 
Javier Tomeo (1971) por quien 
siento predilección”.  En aquellos 
momentos era directora y aseso-
ra en temas digitales para medios 
de comunicación, autora de varias 
novelas, y “periodista a distintas 
alturas” en El Mundo, El Periódico, 
ADN, Cadena Ser, RNE, Antena 3 y 
Cuatro. Su libro más reciente se ti-
tula “No publiques mi nombre. Tes-
timonios contra la violencia sexual” 
(Sigo XXI).

Á. H.

Poetas bajo las estrellas es un gru-
po de 14 personas que crean, recitan y 
viven la poesía allá donde los llaman, 
formado a partir de un recital poético 
en Monzón con diversidad de orígenes, 
Monzón, Santalecina, Robres, Barbas-
tro, Barcelona, Binefar, Tudela, Fonz, 
Graus, Abi, Rubí, decidieron difundir 
sus poesías durante todo el año, con-
vocados en diferentes comarcas de 
Huesca, donde sus poemas llenan vela-
das de muchas localidades. Convierten 
las palabras en destellos poéticos, sus 
voces envuelven la oscuridad para so-
ñar despiertos. Pero como las estrellas, 
vemos su luz en el momento en el que 
son visibles y después queda la noche.

Presentaron su libro en la Feria del 
Libro Aragonés en Monzón, libro que 
convierte en imperecedero un peda-
cito de su poética: diversa, pero seme-
jante en sentimientos; diferente, pero 
igualada en sensibilidad; alternativa, 
pero unida por la pasión. Cada poema 
es una píldora natural, que brota del 
corazón y es llevada con mimo por la 

Poetas bajo las estrellas

la noche estrellada convertirá vuestro 
descanso en un sueño.

Sus nombres son Maria Teresa Ca-
sanovas Manau, Lourdes Fajó Barrio, 
Antonio Gistaín Salamero, Maria Te-
resa Huguet Goméz, Ricardo Lacosta 
Agel, Maria Jesus Lamora Lanau, Tri-
nidad Lucea Ferrer, Juan Carlos Marco 
Pueo, Julia Martinez Rodriguez, Maria 
Angeles Mur Paul, Ana Isabel Pallarue-
lo Vidaller, Antonio Raya Casado, Jose 
Luis Sanjuan Castan y Bonaventura 
Ulloa Escobar.

mano primorosa del poeta al lecho del 
papel. Poetas valientes que hacen lo 
que otros callan: expresan, denuncian, 
reconfortan, alteran, provocan, calman 
y divierten a partes iguales. En un mun-
do en el que todo parece lo que puede 
ser o no ser, los libros de poesía son 
más necesarios que nunca. La palabra 
escrita, que surge, libre, de la emoción, 
del azar, de una vivencia o de un deseo, 
es convertida en breve pieza inmortal, 
por eso, no dejes de buscar a los poetas 
bajo las estrellas. Mientras callen, os in-
vito a escucharos, leyéndolos. Después, 

Por Antonio Raya

Presentación del libro en la FLA 
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Barbastro entrega los galardones de sus 
premios literarios 

Los autores ganadores de la pasada 
edición de los premios literarios que 
convoca el Ayuntamiento de Barbastro 
desfilaron por el Centro de Congresos 
en la tarde del viernes 24 para recibir 
el galardón que les otorga ser las me-
jores plumas en novela, poesía, relato 
de humor y narrativa escolar. La cere-
monia estaba prevista para noviembre, 
pero los efectos de la DANA motivaron 
su cambio a enero y por tal circunstan-
cia recibieron los libros que ya llevan 
meses en las librerías recibiendo gran-
des críticas en prensa especializada. 

El joven escritor Leonardo Cano 
(Murcia, 1977) es el ganador del Pre-
mio Internacional de Novela Ciudad de 
Barbastro por ‘Este es el núcleo’, edi-
tado por Galaxia Gutemberg, mientras 
que el sacerdote y teólogo Antonio 
Praena (Purullena, Granada, 1973) ha 
visto publicada en Visor ‘La belleza del 
otro’ tras vencer en el ‘Hermanos Ar-
gensola’ de Poesía. El sacerdote poeta 
estaba pletórico con su ejemplar en las 
manos: “Es el libro que hubiera querido 
dejar escrito o el lugar a donde hubiera 
querido llegar para quedarme tranqui-
lo. La satisfacción personal concuerda 
con el público y alguna reseña y a mí 
me da mucha paz, si no vuelvo a escri-
bir ningún poema ya he hecho lo que 
tenía que hacer. Es un libro sencillo, 
transparente que resalta la belleza y la 
gente percibe su verdad”. El certamen 
de Barbastro “me ha devuelto la con-
fianza en la poesía por la calidad de los 
autores que lo han ganado y la presen-
cia de Visor garantiza que tu obra llegue 
al público”, dijo También encantado por 
la respuesta de lectores y crítica con 
una novela futurista sobre el metaver-
so se mostraba Leonardo Cano. “Es un 

el relato Llamas de vida y Lucía Gracia, 
que concurso con el relato Momentos.   

El acto contó además de con el al-
calde, Fernando Torres, y la concejal de 
Cultura, Pilar Abad, con la coordinadora 
de los premios literarios y responsable 
del festival Barbitania, María Ángeles 
Naval, los editores de novela y poesía, 
la vicepresidenta de la Comarca, Pilar 
Lleyda, la concejal de Cultura de Mon-
zón, Marta Montaner, y el diputado 
provincial de Cultura, Carlos Sampériz.  
El alcalde Torres hacía gala de que Bar-
bastro “tenga el premio más importan-
te de Aragón y que lleva más de medio 
siglo”. La concejal de Cultura valoraba la 
buena respuesta “que está teniendo en 
medios de comunicación” y adelantaba 
las fechas del festival Barbitania “del 15 
al 17 de mayo con grandes escritores”. 
Y la coordinadora del certamen literario 
y profesora de Literatura de la Universi-
dad de Zaragoza, María Ángeles Naval, 
celebra “la trascendencia nacional que 
están teniendo los autores de estos 
premios que son los más importantes 
de Aragón y está siendo un lujo poder 
presentarlos con este aval mediático”.

inmenso honor para mi carrera, pero 
sobre todo para el libro porque es una 
obra polémica y el hecho de haber ga-
nado un premio tan importante como 
el ‘Ciudad de Barbastro’ y ser publicado 
por Galaxia Gutemberg ha hecho que 
una temática controvertida pueda lle-
gar a los lectores y que lo puedan dis-
frutar”. 

También se entregó el premio a 
Luis Neira, nacido en Bilbao y residen-
te en Valencia, ganador del certamen 
de humor Joaquín Coll – La Mueca del 
Pícaro, y a los ganadores del certamen 
de narrativa escolar. En esta categoría 
los ganadores fueron Candela García 
(Primer Premio en categoría 12-14 años 
con Toda una vida marcada por las ci-
catrices del pasado) y a Diana Pérez 
(Primer Premio en categoría 15-18 años 
con 1:11). En categoría 12-14 años, el 
segundo y tercer premio se entregan 
respectivamente a Sabina García por 
Trazando mi propio camino y Irene Ses-
ma por Nunca estamos solas. En Cate-
goría 15-18, el segundo y tercer premio 
recaen en Helena Ndaw, que presentó 
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La vecina de Castillazuelo María Olivar Llorente 
se suma al club de las centenarias del Somontano. 
El 1 de enero su familia celebraba la entrada del año 
nuevo, pero también su 100 cumpleaños con una 
fiesta especial en el Gran Hotel Ciudad de Barbas-
tro.  María, hija de los maestros Martín y Sagrario, 
nació en Estopiñán del Castillo, pueblo dónde fue-
ron destinados sus padres. De joven, María regresó 
a Castillazuelo para cuidar a su abuelo y allí conoció 
a su marido, José Noguero Puyuelo. Tuvo dos hijos, 
Pepe y María Teresa, cuatro nietos, un biznieto y 
otro en camino. 

María vive en Castillazuelo en casa de su hijo y 
también con un nieto. Su estado de salud es bueno 
“y tiene la cabeza muy bien, va marchando”, co-
menta su hija María Teresa, quien no ve extraño 
que su madre haya alcanzado la centuria, dada la 
longevidad que se registra en este pueblo. “Aquí 
muchos han llegado a 100 y lo han superado, hay 
un montón de más de 80 y de 90 años. El año pa-
sado fallecieron dos vecinos, uno de ellos una tía 
mía, que hubieran cumplido 103 años. Ahora sólo 
queda mi madre de 100 años.  Que se yo, debe ser 
cosa del agua del Vero”, bromea María Teresa. 

María Olivar Llorente sopló
las 100 velas en Año Nuevo
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La cronoescalada XXIV Memorial del Recuerdo 
que organiza Montañeros de Aragón Barbastro 
regresa a las pistas de la estación de esquí Ara-
món Cerler el fin de semana 15 y 16 de febrero. 
El año pasado, Aramón declinó organizar este 
evento y se tuvo que realizar en la estación de 
invierno de Sobrarbe, una negativa que fue en-
tendida desde el club montañero por su apoyo a 
Canal Roya.

Polémica atrás, este año la prueba vuelve a su 
escenario natural y será valedera para el Campeona-
to de Aragón de Ascenso y para el Campeonato de 
Aragón de Sprint con el patrocinio de Huesca La Ma-
gia. Se espera la presencia de más de un centenar 
de participantes llegados de varios puntos del país.

La Cronoescalada, que se celebrará el domingo 
16, es una de las pruebas más antiguas de España. 
Los esquiadores deberán completar una ascensión 
alrededor de 500 y 1000 metros de desnivel en una 
distancia de menos de 5 km. La salida será en la zona 
baja de la estación y la llegada se ubica en la cima de 
Cogulla a 2.372 metros. 

El Sprint, prueba olímpica, es la modalidad más 
explosiva dentro del esquí de montaña. Esta prueba, 
que se celebrará el sábado 15, está compuesta por 
un ascenso, una parte a pie y un descenso compues-
to por un slalom. Se realizan varias series: fase cla-
sificatoria, cuartos de final, semifinales y final, todo 
esto dependiendo del número de participantes. La 
fase clasificatoria se hace individualmente y se sale 
cada 20-30 segungos las demás fases son de 6 en 6 
competidores. El circuito de Sprint estará en el Am-
priu, en la base de la pista de Basibé, en el mismo 
centro invernal de la Estación de Esquí de Cerler a 
una cota de 1912 metros, hasta el cual se accede 
con vehículo. 

Montañeros de Aragón y 
Aramón Cerler retoman 
la cronoescalada

Ab Energía 
se desvincula 
completamente 
de la gestión de 
la U.D. Barbastro

Tras la colaboración desinteresada en la trayectoria del equipo 
en las eliminatorias de la Copa de Su Majestad el Rey, los miem-
bros de ab energía se desvinculan de cualquier ámbito de colabo-
ración con la gestión de la entidad, según ha informado la empresa 
en un comunicado.  La empresa asume sus compromisos como pa-
trocinador principal hasta final de la presente temporada, pero se 
mantendrá completamente al margen de cualquier aspecto rela-
cionado con la gestión de la U.D. Barbastro. La empresa desea “lo 
mejor a la Unión Deportiva Barbastro en los meses de competición 
restantes”.
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UD BARBASTRO - FC BARCELONA,  VICIT HEROS

Para entender lo que significará - en 
términos no deportivos- el enfrenta-
miento de dos equipos de fútbol tan 
desiguales y más concretamente, lo 
que para la ciudad de Barbastro repre-
sentó la participación de su club en este 
evento, no habrá que recurrir a la arit-
mética deportiva de la Copa del Rey, ni 
a las crónicas de los diarios, ni siquiera 
al resultado final del pasado día 4 de 
enero. ¿Y eso por qué?.  

Porque, en realidad, muy poco im-
portan la victoria o la derrota. Habrá 
que volver la vista a la Literatura clásica 
y recordar que la idea del héroe, el per-
sonaje legendario, la figura universal, 
es  la del protagonista que se enfrenta 
a una fuerza superior. El héroe lo es in-

distintamente si ha vencido y puesto la 
cabeza de su enemigo a sus pies, como 
David hizo frente a Goliat, o por el con-
trario, si muere como Héctor de Troya  
en la Ilíada, atravesado su pecho por 
la espada vengadora del más poderoso 
guerrero de todos los tiempos, Aqui-
les.  El héroe siempre se enfrenta a una 
fuerza muy superior a la suya para cum-
plir con su Destino. Por eso la UD Bar-
bastro ya había ganado antes de empe-
zar la batalla. Pues hay mucho más que 
fútbol en este combate desigual. 

 Barbastro, como lugar o ciudad  
tampoco es comparable en sus dimen-
siones geográficas o poblacionales con 
la Barcelona de hoy. Hubo un tiempo 
que lo fue, y mucho, aunque la mayoría 

de los españoles lo ignore, cuando en 
el siglo XI la ciudad del Vero era una de 
las más pobladas de Europa. Hoy Bar-
celona, no solo por población, sino por 
una fama mundial que va más allá del 
número de sus habitantes, su  cultura y 
sus méritos deportivos, es una  ciudad 
catalana  y española que se encuentra 
objetivamente entre las más conocidas 
y admiradas del planeta. Y por ello es 
una marca comercial formidable   cuya 
asociación a cualquier entidad, objeto o 
lugar, es inevitablemente poderosa.  Y 
a la vez, en términos generales, bene-
ficiosa. 

Por ello creo que, para Barbastro, 
afamada marca cualitativa en tantas 
cosas, pero relativamente desconocida 
en su historia y sus tesoros, la novedad 
es muy positiva.  En términos de mayor 
notoriedad, identidad histórica, visitan-
tes, turismo, comercio, productos, etc., 
el impacto combinado del efecto “hé-
roe” y la fuerza de la  marca “CF Barce-
lona.” será expansivo en la medida que 
este combate desigual sea conocido 
por millones de aficionados y sus fami-
lias, con independencia del resultado. 
Y eso es lo realmente importante. Lo 
que suma para el futuro. En términos 
de comunicación, la curiosidad general 
por ese pequeño David oscense frente 
a un Goliat futbolístico fue una gran ga-
nancia para Barbastro y el Somontano 
con independencia del resultado. Vicit 
heros, ya hemos ganado.  

Por Ildefonso García-Serena
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Éramos conscientes de que, más 
pronto que tarde, llegaría el día de la 
despedida. Y así ha sido. Nos ha de-
jado prematuramente Paco Huerva. 
Sobran presentaciones concernientes 
a su persona para sus más allegados 
y para los aficionados al balompié de 
nuestra comarca. Y, debido a ello, el 
fútbol altoaragonés está de riguroso 
luto.

 Hace muchos años que me subí 
al tren de su vida, y tengo que re-
conocer que ha sido un viaje grato, 
emocionante, intenso, muy especial e 
inolvidable. El pitido final de su par-
tido más importante, la estación de-
finitiva en la que, indefectiblemente, 
a Paco le tocaba apearse, acaba de 
arribar. No hay criterio arbitral que 
dé la vuelta atrás a este lamentable 
desenlace.

 Paquito fue un auténtico guerrille-
ro en el ámbito futbolístico aragonés. 
Nadie en nuestra tierra con una tra-
yectoria deportiva tan prolífica, tan 
apasionante, tan heterogénea y, a la 
vez, tan ingrata y reservada. Compi-
tió en infinidad de categorías, vistien-
do la camiseta y escudo de equipos 
como los Diablos Rojos de Barbastro, 
Fonz, Atlético Monzón, Unión Depor-
tiva Barbastro, C. F. Illueca, Calatayud, 
Sociedad Deportiva Borja, Tamarite, 

Falleció Paco Huerva, uno de los mejores
futbolistas que ha dado el Alto Aragón

C. D. Alcoyano, C. F. Onteniente, Gi-
rona F. C., La Bisbal, C. D. Estadilla… 
Además, entrenó a varios clubes de 
Lérida y de nuestra comunidad autó-
noma. La oportunidad de su recorrido 
profesional llegó como juvenil en las 
filas del Real Madrid, estando unas se-
manas a las órdenes de los ex jugado-
res blancos Francisco Gento y Ramón 
Grosso, pero no terminó de sellarse. 
Eran demasiados jóvenes, llegados 
de la élite de los ámbitos futbolísticos 
de toda España, para dos exclusivos 
puestos. No obstante, su talento fue 
reconocido y galardonado al ser uno 
de los elegidos para formar parte de la 
Selección Aragonesa y, posteriormen-
te, de la de Levante en un encuentro 
frente a Hungría, en Benidorm, con 
motivo de la inauguración del nuevo 
alumbrado de ese estadio. Además, 
en Valladolid, fue seleccionado como 
juvenil por España, convocado por los 
míticos jugadores Ladislao Kubala y 
Chus Pereda.

Amigo de sus amigos, orgulloso, 
dicharachero, empático, altruista y 
muy generoso, nos ha dejado, pero 
no del todo. A partir de ahora siem-
pre estará muy presente en los cora-
zones de quienes le estimamos. 

Como decía un texto escocés, po-
demos llorar porque ya no está, o po-

demos sonreír por su legado; pode-
mos cerrar los ojos y rezar para que 
vuelva, o podemos abrirlos para re-
cordarlo eternamente; podemos la-
mentarnos, lacrar nuestras mentes, 
sentir la nada y dar la espalda, o po-
demos hacer lo que, con toda seguri-
dad, a él le hubiera gustado: disfrutar 
de una buena charla y de una buena 
jornada deportiva. Eso sí, siempre al 
aliento de una buena copa de vino y 
de su inherente cigarrillo. “Chiqui” así 
lo quiso, y a la sombra de ellos, sus 
compañeros inseparables durante 
décadas, ha emprendido el misterio-
so viaje sin retorno que, ineluctable-
mente, todos tendremos también que 
experimentar.

Paquito, aunque no lo pareciera 
por su flemática forma de ser, siem-
pre miraba hacia adelante para cono-
cer su destino, atrás para recordar de 
dónde procedía, abajo para no pisar 
a nadie, a los lados para ver quien le 
apoyaba en los momentos más difíci-
les y arriba para mentalizarse de que 
hay otra vida tras la muerte. Y doy fe 
de que esto último le ha dado fuerzas 
en sus instantes finales. El bien per-
manece, mientras que el daño deja 
un enorme vacío. Por eso Paco deci-
dió construir y no destruir. Amigo y 
hermano, donde quieras que estés, 
descansa en paz.

Por Mariano Badía "Monty"

1975. Formación de la Unión Deportiva Barbastro, 
con Huerva en sus filas

1979. Huerva, primero por la izquierda de los agachados, 
vistiendo la camiseta del Alcoyano. En el centro de los de arriba, 

el mítico jugador del Barbastro, Rafa Galindo
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Hace unos días, la difusión de 
unas fotografías en redes socia-
les que mostraban el deterioro 
urbanístico del área de la Merced 
provocaron una ola de estupor e 
indignación en la ciudadanía. Las 
imágenes iban acompañadas de 
un texto que describía el deplo-
rable estado de conservación de 
las calles y los edificios de la zona. 
El impacto de la publicación fue 
enorme. Las fotos hablaban por 
sí solas, y los comentarios de los 
internautas oscilaban entre el des-
contento, la crítica y la demanda 
de responsabilidades políticas.

La publicación de esta denun-
cia se producía pocos días des-
pués del anuncio realizado por el 
equipo de gobierno municipal de 
construir un aparcamiento en el 
antiguo colegio de la Merced,una 
infraestructura que pretende faci-
litar el estacionamiento y el acce-
so a la zona comercial del centro 

La degradación del entorno de la Merced
de la ciudad. La iniciativa ha con-
tado desde un inicio con el respal-
do de todos los actores políticos 
y sociales de la ciudad, y con la 
aprobación general después de 
más de veinte años de bloqueo del 
proyecto. Por lo menos, en estos 
primeros compases.

Lamentablemente, esta inver-
sión municipal esta muy lejos de 
concretarse y corre el riesgo de 
quedarse en “tierra de nadie”. Del 
aparcamiento previsto a la zona 
comercial de General Ricardos 
puede haber una distancia redu-
cida pero el recorrido puede ha-
cerse muy largo. Es el efecto que 
produce cruzar por un entorno ur-
banístico degradado.

Existe un cierto paralelismo 
entre este proyecto de la Merced 
y el estado actual de la plaza de 
la Primicia. Ambos espacios están 
en el centro de la ciudad, los dos 
cuentan con aparcamientos -uno 
de ellos además subterráneo- y 
tanto uno como el otro están si-
tuados en zonas deterioradas de 
Barbastro.

Con respecto a la plaza de la 
Primicia, cualquiera que se aden-
tre en ese espacio urbano recono-
cerá que se ha ido muriendo poco 
a poco,y que es un lugar sumido 
en la dejadez y el abandono. El en-
clave conserva algo actividad por 
las mañanas gracias al trasiego de 
gente que acude a la oficina dele-
gada del Gobierno de Aragón. Pero 

por la tarde y, sobre todo, por la 
noche se convierte en un lugar 
inhóspito rodeado de solares, 
subviviendas y suciedad,y donde 
la sensación de inseguridad invita 
salir corriendo de esas calles. Esta 
descripción, quizás exagerada 
para quienes no viven ese barrio, 
no está muy alejada de la realidad 
que perciben muchos vecinos.

Dado que el contexto de aban-
dono en ambos espacios urbanos 
es equiparable, basta con inter-
cambiar la plaza de la Primicia por 
el parquin de la Merced para ha-
cernos una idea del destino que 
puede tener, a cinco o diez años 
vista,esta nueva apuesta munici-
pal.

Hace falta mucho más que un 
aparcamiento y unas escaleras 
mecánicas para que el espacio 
comprendido entre la calle Ge-
neral Ricardos y la avenida de la 
Merced se dignifique y se abra al 
público. Una labor de alta política 
que pasa por reconocer todos los 
condicionantes sociales, ambien-
tales y urbanísticos específicos de 
esa zona. Incluida la guetificación 
de una parte de sus residentes.

Se puede estar de acuerdo 
en la idea del aparcamiento pero 
mientras no se aborde el proble-
ma de degradación de la zona de 
la Merced,en toda su compleja 
dimensión,lo único que conse-
guirá el ayuntamiento será ma-
quillar otro espacio urbano.

Por Eduardo Pérez Barrau. Foro B21 
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Envía tus artículos de opinión a redaccion@rondasomontano.com

Hace 125 años. Principios del siglo 
XX. Feria de ganado vacuno en el 
puente del Portillo. Todos los tra-
tantes mudaus con camisa blanca 
y chaleco. Al fondo carretas. Foto 
Gallifa. En la publicación del face-
book de Jorge se preguntaron si 
“En algún archivo constará si esta 
feria de ganado coincidía con la 
de la Candelera o era en otras fe-
chas.” a lo que éste respondió que 
“Muy despechugaos van para ser 
febrero”.

             El Rincón de Jorge Mayoral Meya

    A mis 
      queridas
“Escaleretas”

Cuantos años han pasado
Cuantos años… ¡esa cuesta!
Ahora ya casi olvidadas
Tan solo… palomas llegan.

¡Como subíamos los niños!
Nunca ¡nunca! nos quejamos
de ese empinado camino
que hacíamos año tras año.

¡No importaba madrugar!
No importaban las carteras
No importaba a las madres
El día a día “en la brecha”.

Se oían risas, se oían cantos
Y también algún que otro lloro
Pero sobre todo esa alegría
Al bajar “como las motos”.

Pues lo mejor estaba 
Al cruzar la carretera
Don Pepito con su carro
De deliciosos dulces era.

Era largo y entretenido
Allí muchos nos conocíamos
Aunque unos subían con garbo
Y otros subíamos jugando

No sé si ahora lo haríamos
No sé  las madres y abuelas
Podrían con el sacrificio
Sin  perder muy bien el paso.

Y no digo si por el camino
Escuchábamos el pito
De aquel grande Don Andrés
Y la fuerza de su silbido.

¡Ala! y ahora ¡qué triste!
Llegamos “pa” ver el colegio
¡Qué grande nos parecía!
Y qué pequeño se ha hecho

Nos queremos imaginar
Donde estaba cada clase
Pero no podemos pensar 
Que allí hubiera tanto arte.

Bueno y lo bueno está
Que el colegio sigue estando 
Aunque un poco más allá.
Lo seguiremos nombrando.

Por Charo Alonso
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Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Farmacias de 
Guardia Somontano

FEBRERO 2025

Policía Local Barbastro  974 31 01 50
Bomberos   974 31 43 18
   974 31 01 50
Protección Civil Somontano 648 16 89 43
Guardia Civil de Tráfico  974 31 02 46
   974 31 28 15
Cuartel Guardia Civil Barbastro 974 31 02 46
Guardia Civil Estadilla  974 30 50 01
Guardia Civil Peralta Alcofea  974 30 11 74
Guardia Civil Naval   974 30 03 14
Hospital de Barbastro  974 24 90 00
Centro de Salud de Barbastro 974 31 03 98
Centro de Salud de Berbegal 974 30 15 15
Centro de Salud de Abiego 974 31 72 12

Estación Autobuses   974 31 12 93
   637 76 57 25
Parada de Taxi  974 31 03 41
RENFE Monzón   974 40 12 44

Campo Municipal de Deportes 974 31 09 35
Espacio Joven  974 30 68 75
   666 458 177
Casa de la Cultura  974 31 22 54
Comarca del Somontano 974 30 60 06
Polideportivo de La Merced 974 31 39 91
Polideportivo Municipal Ángel Orús 974 31 17 86
Piscina de verano  974 31 09 35
Aguas potables (oficina y averías) 974 74 05 44
Cáritas   974 31 00 31
Centro de Congresos y Exposiciones 974 31 67 42

EMERGENCIAS 112

TRANSPORTES

SERVICIOS

Centro de Desarrollo del Somontano 974 31 60 05
Centro de Día de la Tercera Edad 974 31 26 62
Centro de Estudios del Somontano 974 30 67 67
Correos   974 30 66 51
Cruz Roja   974 31 20 20
DO Vinos del Somontano 974 31 30 31
Depósitos de agua  974 34 31 80
Depuradora   974 31 41 69
Educación de Adultos  974 30 64 33
Escuela de Música  974 31 52 25
Feria de Barbastro (IFB)  974 31 19 19
Gas Cooperativa del Gas  974 31 33 73
Recaudación de Tributos de D.P.H.  974 31 01 90
Recogida de basura  974 31 49 14
Registro de la Propiedad  974 31 01 35
Servicio Social de Base  974 30 60 06
Teléfono de Malos Tratos 900 50 44 05
U.N.E.D.   974 31 60 00
Vertedero de la Comarca 974 31 53 69
Notaría   974 31 13 84
Obispado (oficinas)  974 31 06 97
Oficina DGA   974 31 67 70
Oficina Agroambiental de la D.G.A. 974 30 83 08
Oficina del ARCH  974 31 35 60
Oficina de Turismo  974 30 83 50
Inspección Técnica de Vehículos 974 31 41 54
Instituto Nacional de Empleo 974 31 07 00
Instituto Nacional de la SS 974 31 36 94
Juzgado   974 31 00 47
Registro Civil  974 31 00 47
Matadero Municipal  974 30 61 94
Museo de los Mártires Misioneros 974 31 11 46
Monasterio del Pueyo  974 31 09 34

AYUNTAMIENTOS
Abiego  974 31 72 03
Adahuesca  974 31 81 51
Alquézar  974 31 89 60
Azara  974 31 90 71
Azlor  974 31 92 13
Barbastro  974 31 01 50
Barbuñales  974 31 92 79
Berbegal   974 30 10 01
Bierge   974 31 81 02
Castejón del Puente  974 40 44 66
Castillazuelo  974 30 22 18
Colungo   974 31 81 41
El Grado   974 30 40 02
Estada   974 30 51 94
Estadilla   974 30 50 00
Hoz y Costean  974 30 80 06
Ilche   974 30 17 00
Laluenga   974 30 11 32
Laperdiguera  974 30 12 87
Lascellas – Ponzano  974 31 91 67
Naval   974 30 03 02
Olvena   974 54 50 80
Peralta de Alcofea  974 30 11 62
Peraltilla   974 31 91 25
Pozán de Vero  974 30 22 22
Salas Altas   974 30 20 58
Salas Bajas   974 30 23 53
Santa María de Dulcis  974 30 20 35
Torres de Alcanadre  974 30 14 08
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